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FECHA: Octubre 08 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Cae consumado defraudador” 

  “Lucha contra delincuencia, pero con otro perfil: Fayad” 

 “Viable inversión privada dentro de Pemex: Tame ”  

 “Riña en bar: policías, los protagonistas”  

 
“Si habrá reforma electoral este año”  

 
“En penal de Pachuca grave corrupción”  

 
“Cumple Eleazar, la feria tradicional sin alcohol” 

 “500 investigadores respaldan parque científico de UAEH” 

 “Vence plazo para concretar sobre una Reforma Electoral”  

 
“Peritaje da revés a detector de droga” 

 
“Controla crimen Central de Abasto”  

 “Presentan a La Ardilla; le imputan la evasión de 132 reos en Piedras Negras” 

 
“Abrir Pemex a la IP, prioridad de Peña, ratifica PRI”  

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Presupuesto de elecciones 2013, menor al de 2011: A pesar de reservar el monto económico, el 
presupuesto para las elecciones a diputados locales de 2013, podría ser menor al aporte que se registró en las votaciones 
municipales en 2011, elección donde Hidalgo gastó en actividad electoral para partidos políticos alrededor de 36 millones 
568 mil pesos.  Esta semana, el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo entregará el anteproyecto de presupuesto 
para el siguiente año, cuando se renueve el Congreso. El documento será entregado a partidos políticos y consejeros 
electorales quienes se encargarán del análisis del anteproyecto y, en su caso, realizar las observaciones y adecuaciones.  
El secretario general del IEE, Francisco Vicente Ortega Sánchez, detalló que el anteproyecto oficial de presupuesto para 
el organismo electoral en 2013 tendrá que ser aprobado a más tardar el 30 de octubre próximo; después pasará a manos 
del Poder Ejecutivo del Estado de Hidalgo para que lo incluya en el presupuesto de egresos del próximo año.  “De tal 
manera que la próxima semana estaremos entregando a los miembros de los partidos y consejeros, para su análisis del 
anteproyecto apenas y una vez que se hagan las observaciones y adecuaciones, ya lo estaremos aprobando en la sesión 
ordinaria de este mes… para enviarlo al Ejecutivo del Estado para que lo incluyan en el presupuesto de egresos del 
próximo año”.  Hasta ahora, el IEEH ha evitado difundir el monto total del presupuesto que maneja el anteproyecto. Para 
el secretario general aún no se cuenta con el dato preciso del monto del presupuesto para la actividad general de 
elecciones de integrantes de la Cámara de Diputados de Hidalgo, “porque apenas es un anteproyecto, hasta que no se 
hagan las observaciones no podemos difundirlo”.  Como el mismo secretario general del organismo hidalguense indica, la 
elección de 2013 será intermedia, donde únicamente se elegirán a diputados locales, sin agruparse con la elección a 
gobernador como se registró en 2010, por lo que el costo será más barato que en 2010 y 2011.  Documentos del 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, obtenidos de la página de internet www.ieehidalgo.org.mx detallan que en las 
votaciones de 2010 cuando se renovó al gobernador por el actual (Francisco Olvera Ruiz) y a los 30 diputados de la 
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actual Legislatura hidalguense, se tuvo un gasto por actividad general de 31 millones 358 mil 52 pesos. En esta cantidad 
no se contempla financiamiento público por actividad general ni bonificaciones por actividad electoral.  El proceso de 
2013 no es menos importante comparado con el de municipios de 2011, si en cambio el desarrollo podría resultar menos 
difícil al elegirse solamente a 18 diputados locales por la vía de mayoría relativa (los 12 restantes son por la vía 
plurinominal), comparado con los 84 presidentes municipales que se votaron hace un año.  Según el financiamiento 
público 2011 por actividad electoral de ayuntamientos, se tuvo un gasto de 36 millones 568 mil 98 pesos distribuidos en 
los siete partidos políticos (PRI, PAN, PRD, PT, Panal, MC y PVEM), más dos bonificaciones que sumaron casi cuatro 
millones de pesos, repartidos entre el mismo número de institutos políticos. Aunque no se realizaron elecciones ordinarias 
en este 2012, también hay un gasto de aproximadamente dos millones 116 mil 836 pesos mensuales para los siete 
partidos políticos como parte de la actividad general que se tiene normalmente.  Claves Para saber - Para este 2012, 
se aprobaron más de 25 millones de pesos como parte del presupuesto entre los siete partidos en Hidalgo. - El 
presupuesto aprobado por el organismo electoral indica que 41 por ciento del total es destinado para transferencias y 
prerrogativas a los institutos políticos PRI, PAN, PRD, Movimiento Ciudadano, PT, PVEM y Panal.  - Los montos son 
repartidos de acuerdo con el resultado de las pasadas elecciones, es decir que mejor posicionado en las preferencias 
electorales recibirá más presupuesto. - Los partidos usaron este presupuesto a partir del primero de enero de 2012, 
cuando el monto total aprobado fue por 62 millones 547 mil 377 pesos. (Misael Zavala, página 06) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Abre PVEM posibilidad de alianza con el PRI: Admitió el Partido Verde Ecologista (PVEM) que para los 
comicios del 2013, donde renovarán el Congreso local, habría una alianza parcial con el Revolucionario Institucional 
(PRI), de acuerdo con el dirigente estatal, Jorge Malo Lugo, persisten coincidencias con la plataforma política tricolor. La 
cúpula ecologista mantiene reuniones con los 72 comités municipales y líderes distritales para impulsar candidatos 
propios, pero no descartó una posible coalición con el PRI, aunque nada formalizado. “Estamos trabajando con los 
cuadros, pero no descartaría una alianza parcial con PRI en algunos distritos, no hemos tenido pláticas concretas, pero si 
comentarios de pasillo”. Por ello, rechazó un bloque opositor con la izquierda, ya sea Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), del Trabajo (PT), Movimiento Ciudadano, e incluso Acción Nacional (PAN), pues los proyectos 
políticos son divergentes, además que las posturas políticas actuales difieren con el mensaje del Verde Ecologista. “Es un 
tema totalmente descartado (alianza con izquierdas), desde que el PVEM rompió con PAN hemos encontrado mayores 
coincidencias políticas con PRI, pues concordamos en posturas ideológicas y electorales que consideramos benefician a 
Hidalgo”. Aclaró que en caso de que la posibilidad de alianza con PRI sea anulada, la cúpula ecologista registrará 
candidatos propios, ya que el partido mantiene popularidad y aceptación en la entidad. La contienda para elegir 30 
diputados locales, 18 de mayoría relativa y 12 por representación proporcional, inicia formalmente el próximo 15 de 
enero. Según el anteproyecto del cronograma electoral, los partidos políticos tienen hasta el 10 de marzo para solicitar 
ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH) el registro de coaliciones amplias. Por otro lado, Malo Lugo informó que en lo 
que resta del 2012 efectuarán modificaciones en algunos de los 72 comités municipales, con el objetivo de fortalecer a la 
estructura del tucán en los principales bastiones verdes. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-PRD de la mano con el PAN para afinar reforma laboral: Confirmo la bancada del PRD en el senado de la 
república una alianza legislativa con el PAN, para incluir el tema de la transparencia sindical en la discusión, revisión y 
aprobación de la reforma laboral. Isidro Pedraza, reconoció la intención del grupo parlamentario perredista para impulsar 
una estrategia de diálogo, a fin de modificar lo referente a la libertad y rendición de cuentas en sindicatos. (Gabriela 
Porter, página 04) 

Milenio-Enfrentan partidos un nuevo proceso de renovación: Luego de las votaciones federales del 1 de julio 
pasado, la mayoría de los partidos políticos en Hidalgo entraron a un periodo de reestructuración de su militancia. Con 
refrendos, actualizaciones, reinscripciones o elecciones internas, los institutos políticos preparan a sus ejércitos partidistas 
para la contienda que renueve a diputados locales, pactada para el 7 de julio de 2013.  Partidos como Acción Nacional 
(PAN), de la Revolución Democrática (PRD), Revolucionario Institucional (PRI), Movimiento Ciudadano y del Trabajo (PT) 
entraron en un proceso de renovación para enfrentar el proceso electoral, donde buscan nuevos líderes que los lleven a 
conseguir la mayoría de legisladores en el Congreso hidalguense.  Movimiento Ciudadano (MC) fue uno de los primeros 
en anunciar una reestructuración en los 84 municipios de Hidalgo, donde se dirá “adiós” a aquellos operadores con 
resultados poco favorables en las elecciones federales del pasado primero de julio. María Cruz García Sánchez, líder del 
partido en Hidalgo, dijo que analizarán los resultados en cada localidad. “Vamos a dar las gracias a los operadores que 
consiguieron menos votos, no serán expulsiones pero sí dejaremos la decisión a cada uno”. Para Acción Nacional (PAN), 
luego de perder la presidencia de la República en los comicios pasados, la reestructuración de su militancia es urgente, 
no sólo en Hidalgo sino en toda la República mexicana.  El presidente del PAN, Alejandro Moreno Abud, señaló que desde 
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enero se vislumbraba un panorama difícil para el PAN en Hidalgo, el hecho que marcó al panismo fue la poca afluencia de 
militantes adherentes y activos a las urnas en su proceso interno de elección el 15 de ese mes, cuando solamente el 33 
por ciento de su padrón salió a elegir a sus candidatos. Después de las elecciones del primer domingo de julio, tras 
perder Los Pinos y dejar sin representación al PAN hidalguense en las Cámaras de Diputados y Senadores, la presidencia 
estatal de Acción Nacional quiere rescatar a su partido y la confianza de la ciudadanía, además de adoctrinar a su 
militancia. Además, el PAN enfrenta de nueva cuenta al refrendo y actualización de su padrón de militantes. Desde la 
semana pasada, los panistas que quieran refrendar su militancia al PAN como activos o adherentes tendrán que acudir a 
las oficinas de este partido en cada uno de sus municipios o en la dirigencia estatal en Pachuca. En Hidalgo hay cinco mil 
909 militantes activos y 25 mil adherentes. “Entonces el primer refrendo va a ser a partir de noviembre, diciembre y 
enero, pues allí la militancia de forma personal tendrán que ir a renovar su membresía y por supuesto allí va a haber una 
depuración muy grande del PAN, si no van no serán miembros”. Al respecto el PRD concentra los últimos meses del año 
para buscar nuevos cuadros que los lleven a obtener mayor número de votos en las votaciones de 2013.  De acuerdo con 
Marco Antonio Rico Mercado, secretario general del PRD en Hidalgo, como parte de una primera etapa de este partido se 
realizará una actualización y refrendo que en próximos días estará por iniciar.  “La primera etapa es la de 
reestructuración de partido a nivel municipal, como los comités municipales terminan su periodo de ejercicio en 
diciembre, damos a la tarea de conformar comisiones operativas municipales, las cuales van a ser encargadas de trabajar 
para las elecciones del próximo año”, declaró el perredista vía telefónica. Actualmente, el PRD tiene al menos unos 45 mil 
afiliados en territorio hidalguense. “Pero la reestructuración no es engrosar por engrosar las filas del partido, sino que el 
PRD requiere tener una cobertura total de Hidalgo”.  Asimismo, para la dirigencia estatal del PRI esperará el 
planteamiento que se haga a nivel nacional, “nuestro partido ya lo dijo Enrique Peña Nieto, vamos a entrar en una fuerte 
transformación y fortalecimiento del partido a nivel nacional y por su puesto el PRI estatal hará lo propio”, dijo su líder en 
Hidalgo Ricardo Crespo Arroyo.  (Misael Zavala, página 06) 

Criterio-Pedirán a los perredistas cumplir con sus cuotas: La dirigencia del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) en Hidalgo buscará hacer que los casi cien perredistas que actualmente ostentan un puesto público se pongan al 
corriente con sus cuotas partidarias, que corresponden a 15 por ciento de su salario mensual, manifestó Arturo Sánchez 
Jiménez, dirigente estatal. A diez meses de que las nuevas administraciones municipales entraron en labor, son contados 
los síndicos, regidores y demás autoridades perredistas, como el edil de San Bartolo Tutotepec, que han aportado 
puntual y mensualmente 15 por ciento de su salario al partido. Así lo reveló el presidente del sol azteca, quien dijo que 
les hará una invitación para que cumplan con sus obligaciones partidistas; en caso de que no lo hagan, se les exigirán 
sus aportaciones, que son necesarias para sostener el partido. “Hemos invitado, pues nosotros no pretendemos forzar 
una situación de exigencia. No nada más en los diputados, estamos en el caso de todos los presidentes municipales y 
regidores que tienen el compromiso para cumplir sus cuotas para que lo hagan”, expresó. El líder perredista comentó que 
las aportaciones al partido son obligatorias para todos los perredistas que han sido electos, pues hasta el momento sólo 
se ha reunido “con unos cuantos” presidentes municipales, de quienes no quiso revelar aquellos que han incumplido con 
esta obligación. Actualmente, el PRD gobierna en siete municipios: La Misión, Huazalingo, Yahualica, San Bartolo 
Tutotepec, Almoloya, San Salvador y Tasquillo, quienes junto con los regidores y síndicos procuradores tienen que 
aportar al partido. (Antonio Alcaraz, página 08) 

Sol de Hidalgo-En el PRI todos cuentan: Crespo: No estoy echado en la hamaca. Mi responsabilidad, entre otras, es 
respetar tiempos del partido, dice Ricardo Crespo, dirigente estatal del PRI. Aunque se afirma que seguirá al frente del 
tricolor, no se adelanta en pronósticos. Anticipa que de ser así continuaría con invariable conducta: "Unidos, sin fisuras, 
como hasta ahora. No variaría el respetar a los militantes. Escuchar y atender reclamos sociales. Nuestro instituto político 
es incluyente, todos son importantes; todos cuentan". Reitera que el trabajo es institucional y más allá de procesos 
electorales, se mantienen programas en apoyo mujeres, hombres, jóvenes, adultos y de la tercera edad. "No hay límites 
Somos coherentes en el decir y en el hacer". El 23 de febrero pasado, Crespo asumió la presidencia. Fungía como 
secretario de Organización. Omar Fayad, encabezaba al Comité Directivo Estatal y pidió licencia para competir por una 
senaduría. En lo que se llama prelación, Crespo ocupó su lugar. En otras palabras reacomodo escalafonario. "El lapso del 
mandato de Fayad y, se infiere, el de Crespo, termina el 30 de octubre de 2014". Hoy, a más de 7 meses de asumir el 
cargo se siente motivado, animoso "porque los avances son sustanciales, bajo un esquema de modernidad, acorde con 
los tiempos que vivimos. Actuamos, salimos, nos esforzamos. Nadie podría expresar que somos estáticos; inmóviles". 
RECHAZAMOS CONFRONTACIONES A los 40 años, insiste que se ha identificado con los jóvenes, "sin dejar a un lado a 
todos aquellos, de diferentes edades y condiciones, que mantienen adhesión a nuestros principios". A la luz de una nueva 
lid electoral: elecciones de diputados locales el 7 de julio del cabalístico 2013, se pronuncia por la civilidad entre 
contendientes. "Rechazamos escenarios de confrontaciones. El lenguaje debe ser claro, sencillo, entendible, con 
propuestas; denostaciones a nada conducen y si confunden y hasta irritan a los ciudadanos". Adelanta que es 
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inquebrantable la equidad de género. "El 30% de los candidatos propietarios debe ser de diferente sexo. Es decir, puede 
ser ese porcentaje de mujeres o de varones y también, un 30% menores de 35 años.". Aclara Crespo que este nuevo PRI 
no se refiere ni delimita edades..  "Hemos conocido a priistas mayores, rectos, morales, de honestidad impecable". 
Acepta, no se regatea a la realidad, que pudieran haber estructuras enmohecidas. "Hay que fortalecerlas con nuevos 
liderazgos. Mantener puertas abiertas. Es un camino sin fin. No podríamos ser siempre los mismos". Y expone: "Al partido 
hay que sentirlo. Mantener fidelidad y apego". Quizá pudiera haber ciertas renovaciones en cuadros de dirección, 
robustecer algunas áreas. Aunque no adelanta en dónde "porque falta un razonable tiempo". Cree en la difusión de la 
cultura y el deporte. Bibliotecas, ejercicio sano, con otros campos de acción para los priistas. Declara que todos los 
procesos son importantes "y que no hay distritos consentidos", aunque algunos parezcan políticamente sobresalientes. 
"En la elección para senadores y diputados federales estuve no menos de 15 ocasiones en Tulancingo. Interesaba 
sobremanera. Cuidábamos los puntos finos. Sabíamos que nuestras aspirantes, Hemilce Miranda y la doctora Rocío Ruiz 
de la Barrera eran solventes, identificadas, Nos correspondía coadyuvar". LA POLÍTICA NO ES DE ADIVINANZAS Se 
opone a la "ligera consideración" de que las elecciones se ganen con dinero. "Nada más alejado de la verdad. Se ganan 
con pasión, inteligencia. Aspirantes probados en su priismo que nunca se rinde. No debe olvidarse que los recursos están 
acotados; hay topes que ante organismos de fiscalización son insalvables. No es pues con dinero". Señala que su interés 
no es personal, a no ser conducir con limpieza campañas de sus compañeros. "Desde luego, bien se dice, en política hay 
tiempos, circunstancias, imponderables. No es de adivinanzas sino de realidades". En su carera, que inició a los 26 años, 
fue representante de casilla en Tulancingo, delegado municipal distrital, secretario de Organización. Cita que los 
resultados de una buena administración estatal de reflejan en el reconocimiento de quienes sufragan. "En Hidalgo, el jefe 
político es Francisco Olvera. Lo conozco desde que coordinó la campaña de Manuel Ángel Núñez por la diputación federal 
en Pachuca. Entonces el hoy mandatario me invitó para que colaborara con él en la organización de foros, en distintos 
tópicos. Estuve a su lado como contralor interno de la secretaría de Gobierno "Antes, Miguel Osorio me había designado 
enlace distrital en Tizayuca. Posteriormente colaboré con Olvera en el Ayuntamiento en la función de secretario 
municipal". Recuerda comisiones especiales al recibir a distinguidos priistas como Manlio Fabio Beltrones y Emilio 
Gamboa. "En esta actividad la relación, el identificarse se puede traducir en respaldos para el estado". En su 
reminiscencia está una estadía de año y medio en Alcalá de Henares, en España, después de obtener una beca de la 
Agencia Española de Cooperación Internacional. Alcanzó maestría en Administración y Gerencia Pública y de hecho casi 
concluyó doctorado. Le falta, entre otros requisitos, sólo publicar su tesis. "Eso lo voy a concretar, es objetivo insalvable". 
En ese episodio aprovechó fines de semana y el verano para conocer diversos puntos de la geografía de Europa. "Me 
restringía en mis gastos, ahorraba. Fue parte de objetivos de cultura". Resalta su amistad con Darío Pérez González. "Lo 
conocía al ser él secretario de Finanzas, con Núñez Soto. Yo acababa de retornar de España. Tuve una larga plática con 
él. Siempre me ha escuchado. Sus consejos me han marcado. Otorgan una mezcla de experiencia y conocimiento cuando 
diserta". MÁXIMO HISTÓRICO DE VOTACIÓN Licenciado en Administración y a sólo un saltito de obtener doctorado en 
Ciencias Política, apunta que le interesa especialmente el sistema de partidos. En la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo (UAEH) construyó con otros académicos la carrera de Ciencias Políticas Fue de los primeros 20 con grado de 
maestría. De la elección del uno de julio pasado, resalta que el priismo tuvo un máximo histórico de 557 mil votos. 
"Hidalgo fue de los más significados en la participación en las urnas., y 42% en lo que se refiere a candidato a la 
Presidencia, arriba del 38 de la media nacional". Alude a las redes sociales y les confiere amplia trascendencia. "Internet 
ha venido a enfatizar su valor". Crespo dice que no todas fueron buenas cuentas. "El PRI debe asumir que la oferta 
política-electoral debe modernizarse". La carrera para la renovación de la Cámara local se iniciara prácticamente el 15 de 
enero al instalarse el Consejo General del IEE. Muy personal, de sus actividades, practica frecuentemente squash y corre 
6 kilómetros, por lo menos, 3 veces a la semana. En su pasado de deportista se destaca que practicó judo en categorías 
infantil y juvenil. Llegó a ser sub campeón nacional y seleccionado del Comité Olímpico Mexicano De vez en cuando asiste 
al Becerro de oro, especializado negocio en taquitos. "Reconozco, sucumbo a los buenos sabores". Gusta de la música: 
rock, heavy metal. En casa toca y retoca en una batería, aunque líricamente". Aunque en ese su universo están sus tres 
valores fundamentales: sus hijas Andrea, Daniela e Isabela De lo muy suyo, la política, es fecundo en opiniones: 
"Debemos generar la transición a un sistema de rendición de cuentas. De la oposición, es conciso: "Respeto a las fuerzas 
políticas del estado. Está de acuerdo: el político nace, pero se perfecciona. "Hay que abrevar conocimientos. Nunca 
dejarse llevar por las inercias". (Ojo Política) 
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INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Milenio-Veto a servidores como funcionarios de casilla: El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado 
de Hidalgo (TEEH), Alejandro Habib Nicolás, propuso una reforma electoral que inhabilite a servidores públicos para que 
funjan como funcionarios de casilla en las elecciones, ya que derivado de estas irregularidades, se han anulado casillas 
en procesos electorales pasados.  El magistrado hidalguense plantea que se inhiba como funcionarios de casilla a 
servidores públicos de cualquier índole: federal, estatal o municipal, además de que aquellos que la propia jurisprudencia 
establece como causales de nulidad, como jueces de barrio, comisariados, delegados de los pueblos y demás servidores. 
“A mí lo que me interesaría mucho que se tomará en cuenta en la Ley y que fuera parte de la reforma sería la 
importancia de la integración de las mesas directivas de casilla para evitar las nulidades y también inhibir la participación 
como funcionarios de casilla”, declaró el presidente del TEEH.  Sin embargo, Habib Nicolás sostuvo que hay poco tiempo 
para hacer una reforma integral, pues los partidos tienen máximo dos semanas para concretar la iniciativa y que los 
cambios entren en vigor en el proceso electoral de 2013.  Aún así, declaró que pensando en el proceso electoral a 
diputados locales del siguiente año, “se podría hacer una gran reforma para el estado de Hidalgo y también habría que 
esperar a la gran reforma a nivel federal con temas de interés a la ciudadanía”. Un gran avance para los procesos 
electorales en Hidalgo, según el magistrado, sería lograr la libertad absoluta para los votantes, “que no se sientan 
presionados o coaccionados al momento de votar, al ser representante de un partido político”.  (Misael Zavala, página 
11) 

Criterio-Proponen dos temas más para la reforma: A pesar de que los puntos de la reforma a la Ley Electoral de 
Hidalgo están prácticamente planchados, Alejandro Habib Nicolás, presidente del Tribunal Electoral estatal (TEEH), 
consideró dos temas fundamentales que se deben de incluir. El primer tema, según refirió en entrevista Habib Nicolás, es 
evitar que funcionarios de gobierno y autoridades comunales no integren las mesas de casilla, pues pudieran ejercer 
presión sobre los votantes. Otro punto que consideró el magistrado tiene que ver con el reforzamiento de las renuncias 
que, en un momento dado, llegan a presentar candidatos a puestos de elección popular, para que éstas vayan 
acompañadas de una ratificación ante notario público o el mismo órgano electoral para evitar suspicacias. Ambas 
propuestas podrían reducir controversias electorales que en un futuro lleguen al TEEH, instancia a la que los partidos 
políticos recurren para resolver conflictos en las elecciones. En el tema de los funcionarios de casilla, Habib Nicolás 
abundó que en las mesas no debe haber ningún servidor pú-blico, de ninguno de los tres niveles de gobierno, y aquellas 
autoridades (comisariados, delegados o jueces de barrio). “La intención es evitar cualquier tipo de presión que pudiera 
sentir el electorado al ver la presencia, ya sea como representante de partido o funcionario de casilla, de alguien que 
tenga un puesto”, indicó el magistrado. El caso de las renuncias de candidatos, el presidente del TEEH consideró 
necesario reforzarlas, pues en ocasiones en los estrados se han dado casos donde candidatos son objeto de timos, por lo 
que tienen que recurrir a juicios para conservar sus derechos políticos. Han sido en dos ocasiones donde “se ingresó la 
documentación en el IEE de renuncia a candidaturas (de regidores); después compareció ante nosotros quien fuera el 
candidato y expuso que no era su firma y por lo que no había renunciado. Una vez que promovió un juicio de protección 
de los derechos políticos y se acreditó con identificaciones oficiales, se reincorporaron”, dijo. “Las renuncias deben de 
venir acompañadas de una ratificación ante notario público o ante el propio consejo distrital del Instituto Estatal Electoral 
(IEE), así se reforzarían las denuncias en un futuro”, finalizó Alejandro Habib (Antonio Alcaraz, página 08) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Vence plazo para proponer Reforma Electoral, especifica Ramón Ramírez: Es el 15 de octubre la fecha 
límite para que partidos políticos presenten una posible Iniciativa de Reforma Electoral; manifestó el presidente de la 
Junta de Gobierno Legislativa, Ramón Ramírez Valtierra. Cada diputado local (de las distintas fracciones) aplica un 
trabajo con sus dirigencias estatales para adelantar en las labores legislativas por realizar. “Yo sí veo condiciones para 
sacar adelante una Reforma Electoral, que como también señalé no puede ser definitiva  porque debemos esperar la que 
a escala federal se debe dar para ajustar lo que tiene que ver con la Reforma Política que aprobó con el Congreso de la 
Unión. Hay avances de propuestas que pusieron sobre la mesa los institutos  políticos. Además con la asistencia de los 
diputados han cabildeado los posibles acuerdos y esperemos que haya tiempo todavía para aprobar la reforma”. Con 
relación a los nombres de consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEEH) no los hay, porque ese es un procedimiento 
que tienen que hacer en los próximos días emitiendo la convocatoria correspondiente como la ley lo señala. Si hay una 
propuesta consensada entre las dirigencias de los partidos políticos que lleguen será un procedimiento y otro cuando no 
se de ese consenso, estaríamos obligados a hacer una comisión que analice las propuestas y descarte cada una de ellas, 
para llegar a un planteamiento final, pero sin duda este tema también esta vinculado con la Reforma Electoral y es 
necesario esperar la posibilidad que se dé este tema en breve. El diputado local puntualizó que la mayoría de los 
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resultados de las impugnaciones ha sido a favor,  el porcentaje de resoluciones del IEEH que pasan por el Tribunal 
Estatal Electoral y en última instancia por el tribunal federal electoral. Recordó que el 95 por ciento y 5 por ciento no 
afectan el fondo de una elección que es el sentido de la votación, en consecuencia “creo yo que si lo vemos desde ese 
punto de vista no habría muchas cosas que reformar”. Consideró que a más tardar el 15 de octubre es posible sacar 
adelante la iniciativa y seguir revisando la adecuación  de legislación electoral local o federal. Hay temas que se deben 
analizar más a fondo como son la validación profesional, procedimiento para capacitar y designar a los funcionarios de las 
mesas directivas de casilla. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Afianzan acciones para mejor servicio: El Congreso de Hidalgo, a través del Instituto para el desarrollo y 
fortalecimiento municipal realizó en Huejutla el cuarto curso-taller denominado “Facultades, Atribuciones y 
Reglamentación” para presidentes municipales, síndicos y regidores. El diputado Joel Nochebuena Hernández exhortó a 
integrantes de las asambleas municipales a trabajar en equipo y llevar a cabo proyectos en beneficio de sus 
comunidades. Expuso que el curso está enfocado para que funcionarios municipales tengan una visión en el manejo, 
diseño y aplicación de programas y proyectos dirigidos a la ciudadanía, basados en principios de eficacia, honestidad y 
productividad. Por su parte Crisóforo Torres Mejía, presidente de la Comisión de Fortalecimiento y Desarrollo Municipal, 
afirmó que el programa les brindará conocimientos para el mejor desempeño de sus funciones como los servidores 
públicos en los ayuntamientos de la región huasteca. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Piden créditos bancarios, analizará viabilidad la Comisión de Hacienda: Solicitaron financiamientos 
bancarios ayuntamientos de Emiliano Zapata y Santiago de Anaya por un monto de 15 millones y medio de pesos; 
informó el diputado y presidente de la Comisión de Hacienda del Congreso local, Reynaldo Pérez Soni. Explicó que de 
acuerdo con el planteamiento de las autoridades municipales, los recursos solicitados serán destinados para comprar 
 maquinaria, equipo y vehículos para el área de Seguridad Pública. Asimismo, Pérez Soni expuso que las autoridades 
deben presentar las razones para la contratación del crédito bancario a la Comisión de Hacienda en la Legislatura 
hidalguense para verificar los documentos y en su momento aprobarlos. En cuanto los presenten, los diputados que 
conforman esta comisión iniciarán los trabajos de revisión para saber en qué condiciones financieras están los 
ayuntamientos. Sobre todo que sean solventes, respecto a sus cuentas públicas, si los pagos los tendrán que hacer de las 
participaciones que les corresponden del gobierno federal y estatal. Agregó que los diputados locales deben contar con 
más elementos jurídicos que permitan aprobar las deudas que pretenden contratar. La práctica de recurrir por parte de la 
administración pública a esquemas de crédito para financiar la realización de proyectos de desarrollo, es cada vez más 
socorrida, en virtud que permite el cumplimiento de las etapas de planeación y programación, la ejecución de las obras 
públicas en los tiempos que contemplan según planes y programas. Así como responder a las demandas de la ciudadanía 
prontamente; en general, es el poder disponer del recurso  económico con oportunidad, mientras el pago de estos 
pasivos se programa en relación a los tiempos de recaudación en sus respectivos presupuestos, sin que esto signifique un 
desequilibrio en sus finanzas. Desde el año 2005, Hidalgo cuenta con la Ley de Deuda Pública, la cual permite establecer 
y regular las obligaciones financieras del Ejecutivo estatal, de los municipios y sus organismos descentralizados, 
precisando la orientación y los procedimientos de contratación de los pasivos correspondientes. Actualmente los cambios 
estructurales y sociales de nuestro estado generan la necesidad de que los gobiernos administren los recursos públicos 
de manera transparente, legal y eficiente. Por tanto, es de vital importancia que la ciudadanía tenga la seguridad de que 
el endeudamiento público responda a las necesidades reales y sea contratado bajo las mejores condiciones posibles para 
que la deuda sea siempre manejable y que aporte más beneficios a los gobernados. (Alberto Quintana, página 05) 

Crónica-Fuman Botho y Rosario pipa de la paz, puntualiza Moreno Baños: Guardar la cordura y mantener la paz 
social entre El Botho y El Rosario es el principal acuerdo al que llegaron recientemente las autoridades de estas dos 
comunidades, tras sus enfrentamientos; expuso el subsecretario de Gobierno del Valle del Mezquital, Francisco Moreno 
Baños. Detalló que los poblados mencionados, quienes disputan 102 hectáreas tierras, están en completa calma, 
asimismo el secretario de Gobierno estatal, Fernando Moctezuma Pereda, y el subsecretario del ramo, Carlos Moreno, 
trabajan para encontrar la solución en este conflicto. “En este momento ya regresó la paz a estas comunidades y 
estaremos trabajando nuevamente en la solución del conflicto, sabemos que es muy complicado y llevará tiempo, pero 
estamos enfocados en ello, esperamos que exista disposición”. Pormenorizó que el enfrentamiento suscitado entre estos 
dos poblados en Pachuca, sin duda representó un retroceso en los avances conciliatorios y legales para resolver este 
conflicto que los aqueja desde hace varios. “Todo estaba avanzando muy bien, las juntas conciliatorias y reuniones donde 
se pedía a los involucrados que por medio de la tolerancia y el diálogo se encontrara la mejor solución a este asunto 
decayó, desgraciadamente ocurrió el enfrentamiento que todos conocen en el Tribunal Agrario”.      En este sentido, 
indicó que existe la suficiente madurez entre los líderes comunitarios y de las organizaciones a fin de llegar a concesos y 
resolver este conflicto a través de los tribunales y vías legales, para lo cual continuarán aportando las pruebas que tienen 
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a su favor. Cabe mencionar que hasta el momento no tienen fecha para reanudar los diálogos; no obstante, ya cabildean 
para contar con una agenda de trabajo y dar continuidad a los procesos que se vieron mermados tras el conato de 
violencia que se presentó entre esta dos comunidades. (Hugo Cardón, página 10) 

Milenio-Termina plazo para reformar Ley Electoral: En menos de una semana vence el plazo para que los partidos 
políticos envíen al Congreso del Estado de Hidalgo una propuesta de reforma a la Ley Electoral de la entidad y que ésta 
entre en vigor en los comicios a diputados locales de 2013, de lo contrario, la reforma electoral podría hacerse válida 
hasta las votaciones de 2015, cuando se renueve al titular del Poder Ejecutivo estatal. El próximo 15 de octubre es la 
fecha fatal para que los siete partidos políticos envíen la reforma electoral a la Cámara de Diputados local, sin embargo 
está semana aún se esperan reuniones de los institutos para definir algunos temas que quedan pendientes como la 
ampliación de términos para los registros de los candidatos a un puesto de elección popular. Tras las reuniones que 
sostienen los siete partidos en Hidalgo, uno de los temas más importantes que se podría reformar es el de eliminar el 
registro de posibles diputadas “juanitas”, ya que en elecciones pasadas los partidos políticos inscribían a mujeres como 
titulares de los cargos y hombres como suplentes, pero después de un tiempo las mujeres abandonaban los puestos y 
dejaban a los varones al frente de las curules en la Cámara de Diputados local.  La solución inmediata que indican los 
partidos es que en el registro de candidatos a diputados locales las mujeres tengan suplentes de su mismo género.  
Asimismo, aunque la redacción jurídica del documento que contiene la reforma electoral aún está incompleta, se 
contempla el 40 por ciento de candidatos registrados oficialmente deberán ser mujeres y el resto de las candidaturas (60 
por ciento) podrían conformarse por varones. Los partidos aún no tiene fecha para enviar la reforma electoral a los 30 
diputados que deberán hacer los cambios pertinentes para que se aprueben los cambios a la Ley Electoral del Estado de 
Hidalgo, después se publicará en el Periódico Oficial de la Federación y entrarán en vigor el 7 de julio 2013, día de la 
jornada electoral para renovar a diputados hidalguenses.  Los temas que están pendientes por discutir son las 
coaliciones, campaña y precampaña, revocación de autoridades a través de referéndum y una propuesta de partidos 
izquierdas para no usar transporte público para mostrar propaganda política.  El calendario electoral: El IEE de 
Hidalgo planteó el calendario electoral de las votaciones para elegir a los integrantes del Congreso local, en el que 
propone realizar los comicios el domingo 7 de julio de 2013. Según el calendario, una de las fechas con la que se 
comienza el siguiente año es la del 7 de enero de 2013, que será la fecha límite para que los militares en servicio activo 
que pretendan ser elegibles a una diputación, se separen de sus cargos. Se elegirán a 18 diputados de mayoría relativa y 
12 de representación proporcional (plurinominales). Entre otras fechas, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo informó 
que durante 50 días a partir del miércoles 15 de mayo comenzarán las campañas electorales de los candidatos a una 
curul en el Congreso local, que concluirán tres días antes de que se realice la justa electoral. A partir de que se cierren 
las casillas los partidos tienen tres días para presentar los escritos de protesta, es decir hasta el 10 de julio, ese mismo 
día da inició la sesión de cómputo distrital de la elección de diputados locales, declaración de validez y entrega de 
constancias de mayoría. Otras fechas como plazos para interponer juicios de inconformidad de la elección, asignación de 
diputados plurinominales, además de la declaración de nulidad de alguna elección que pronuncie el Tribunal del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF); estarán sujetas a las resoluciones de tribunales.  (Misael Zavala, página 07) 

Milenio-Inversión privada, viable para Pemex, dice Tame: El director general de Pemex refinación, Miguel Tame 
Domínguez, aseguró que la inversión privada en Petróleos Mexicanos es viable siempre y cuando se haga en rubros 
específicos sin que esto signifique una privatización de la paraestatal. En entrevista para MILENIO Hidalgo, el funcionario 
detalló que se puede recibir capital privado en los rubros de distribución de combustibles y los bio energéticos sin que 
violente la Constitución y la soberanía de los hidrocarburos del pueblo de México. “Es viable la inversión en determinados 
campos de la actividad de la refinación, especialmente en la distribución de los combustibles”, aseveró. Precisó que en la 
distribución se tienen que buscar infraestructuras, modelos que permitan distribuir la producción de las refinerías hacia el 
consumidor final a través de medios más baratos.  “En estos aspectos es donde considero que tenemos grandes 
oportunidades respetando la soberanía del petróleo para el pueblo de México y se pueda recibir capital sin violentar la 
Constitución”, sostuvo. Agregó que otro de los rubros que se puede abrir a la inversión privada son los bio energéticos.  
“Los combustibles alternos que sean amigables con la producción de combustibles derivados del petróleo para poderlos 
mezclar, estas actividades también pueden ser hechas por particulares y tienen un futuro promisorio”.  Tras un evento en 
Pachuca, Tame Domínguez aclaró que la inversión de capital privado en ambos rubros no significa la privatización de 
Pemex.  Interrogado sobre cuántos recursos de la inversión privada se requieren para inyectar a Pemex, respondió que 
“las inversiones son importantes y dependiendo desde luego los volúmenes y la tecnología sería la inversión”.  Respecto a 
si hay ya empresas privadas que deseen invertir su capital en la paraestatal, dijo desconocer si al día de hoy existen 
compañías interesadas.  “Lo que puedo decir es que en el mundo existen tecnologías desarrolladas y que seguramente 
nuestro capital privado, entre nuestros industriales, debe de haber interés importante para participar en este mercado 
tan interesante”, acotó.  Asimismo, Miguel Tame subrayó que permitir que capital privado ingrese a Petróleos Mexicanos 
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permitirá a la paraestatal disminuir la importación de bio energéticos.  El producir en el país bio energéticos 
evidentemente ayudarían a reducir importaciones dado que esta producción iría directamente a mezcla de las 
producciones de las refinerías y podría convivir amigablemente estas dos corrientes en beneficios del país, dijo el 
funcionario. Entre los bio energéticos está el bio diesel derivado de biomasa, “hay tecnologías muy maduras en este 
campo y el etanol de segunda generación que no compite usando materia prima de granos sino de vegetales 
básicamente que no son alimento para el ser humano y entonces es más atractiva su tecnología de producción”. 
Interrogado si es necesario que Petróleos Mexicanos se abra a la inversión privada, reiteró que en los rubros antes 
mencionados se puede tener inyección de capital externo sin violentar, insistió, la Constitución.  De darse esta situación, 
el director general de Pemex refinación consideró que el capital privado debería ser nacional y no extranjero para 
reactivar la economía nacional, “para que los beneficios se queden en el país”.  De igual modo consideró que es 
necesaria una reforma energética en el país. “La reforma energética en mucho tiene que ver con la integración de los bio 
energéticos de los combustibles alternos en la atención a la demanda de los combustibles”, expresó.  Señaló que esta 
reforma tiene que avanzar y ser más flexible ya que Petróleos Mexicanos requiere mayor autonomía de gestión para 
poder tomar decisiones de empresa. La necesidad de una reforma energética radica en que si Pemex se maneja como 
una empresa será más exitosa, “crecerá más y económicamente dejará mucho más beneficio para el país”. Por último, 
tras el anuncio de nuevos yacimientos de petróleo en aguas profundas, destacó que el descubrimiento es benéfico pues 
garantiza el abasto de los energéticos para la vida industrial y económica del país.  Claves Nuevos yacimientos - 
Miguel Tame Domínguez aseguró que con los dos yacimientos encontrados hace unos días y anunciados por el gobierno 
federal le darán al país petróleo por 25 años más. - Pemex confirmó la existencia de crudo en el pozo Trión 1 en aguas 
profundas del Golfo de México, el cual tiene un potencial para producir hasta 10 mil millones de barriles de petróleo. - 
Dicho yacimiento que se encuentra ubicado a 40 kilómetros de la frontera con Estados Unidos y a 180 kilómetros de 
Tamaulipas, en la zona conocida como “perdido”. (Alejandro Reyes, página 10) 

Plaza Juárez-Miedo a la Reforma Laboral por ignorancia ciudadana: El diputado federal Erick Marte Rivera 
Villanueva, de la fracción del Partido Acción Nacional (PAN), señaló que gran parte del temor que se ha generado 
respecto a la reforma a la Ley Federal del Trabajo se debe al desconocimiento que impera entre la ciudadanía y al mal 
manejo de información que han hecho algunos sectores porque perjudica intereses personales, como en el caso de los 
sindicatos. “Yo sé que la oposición no es de los trabajadores sino de algunos dirigentes sindicales que se sienten 
afectados por la democratización de estas organizaciones, debido a que la ley se opone a que se sigan perpetuando en el 
poder; hoy hay líderes que se reeligen del año 2000 al 2000, esto es: siempre; ellos se han encargado de mal informar a 
la población”, aseguró el legislador federal. Apuntó que en este rubro los diputados del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), así como algunos de la bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD), tendrán que explicar 
a los ciudadanos por qué se opusieron a la democratización de los sindicatos, “si esta propuesta beneficia sobre todo a 
los trabajadores de base”, dijo. Agregó que por las decisiones antes señaladas, tanto el tema de transparencia como de 
reelección en los sindicatos quedaron fuera; sin embargo enfatizó que en lo que resta de la presente legislatura la 
fracción parlamentaria del blanquiazul continuará el impulso de estas propuestas. Por otra parte, reconoció los acuerdos 
logrados con las fracciones parlamentarias mencionadas,  sobre todo en lo referente a los derechos de la mujer y los 
jóvenes, “ahí vi mucha coincidencia con todos los grupos, y espero que se logre un acuerdo para impulsar otras reformas 
que requiere en el país”, apuntó. Rivera Villanueva destacó que el trabajo que continúa de manera permanente es el de 
la discusión a través de los diversos sectores de la población que se sienten confundidos por los términos de la reforma, 
con el objetivo de difundirla y que no existan malas interpretaciones. Aseguró que las reformas beneficiarán al gobierno 
federal que está por entrar, “no queremos entregar una pelota ponchada al próximo gobierno, independientemente de 
que pertenezca a un partido distinto, queremos entregar una pelota que pueda circular sobre toda la cancha”. (Oscar 
Raúl, página 03) 

Criterio-Guerra debe tener otro perfil Fayad: Ante la urgencia por recobrar la gobernabilidad en al menos seis 
entidades del país, la Comisión de Seguridad Pública fue formalizada al interior del Senado de la República, informó su 
presidente Omar Fayad Meneses, quien demandó la existencia de políticas claras que eviten mayores daños en la “mal 
planteada” guerra contra la delincuencia organizada. En las instalaciones de Criterio, el senador hidalguense informó que 
en Michoacán, Nuevo León, Jalisco, Guerrero, Tamaulipas y Coahuila, la lucha ha socavado a las instituciones que, 
limitadas en materia de gobernabilidad, se han visto impedidas de brindar paz y tranquilidad a los ciudadanos. El 
andamiaje legal que necesita el Estado para no perder el control, “se lo vamos a dar en el Congreso de la Unión, tanto a 
Felipe Calderón como, en unos meses, a Enrique Peña Nieto, pero no sólo para descabezar a los grupos delictivos, sino a 
desmembrarlos desde la raíz a estos grupos de delincuentes”, advirtió. El legislador reconoció que “la guerra debe tener 
otro perfil, porque nos enfrentamos con una delincuencia dirigida por mandos de alto coeficiente intelectual, de alto 
poder adquisitivo y con muchas probabilidades de corromper a quien haga falta”, y para ello, añadió, se deberá contar 
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con las herramientas legales suficientes para hacer una guerra basada en la inteligencia. Luego de charlar sobre su visita 
por municipios del estado, donde ha agradecido el voto que le permitió ser senador, Fayad Meneses dijo que el “Ejército 
mexicano y la Marina no necesariamente tienen que salir de las calles, pero si dentro de un marco de operatividad que 
permita a todos dejar bien claras sus funciones”. El hidalguense planteó que hace falta una policía especializada, que 
tenga altos estándares de confiabilidad, capacidad operativa y de inteligencia para combatir a la delincuencia organizada. 
Esta fuerza pública, dijo, será puesta en marcha en el gobierno federal que a partir del 1 de diciembre encabezará el 
priísta Enrique Peña. De la mano, señaló, también el país se debe reorganizar para lograr que la producción en todos los 
sectores vuelva a florecer, lo cual permitirá inyectar la economía y generar los empleos necesarios para evitar que los 
jóvenes consideren como una opción productiva la delincuencia. El senador informó que el martes anterior arrancaron los 
trabajos de la comisión de Seguridad Pública, la cual está conformada por tres exgobernadores y personajes destacados, 
lo cual permitirá una “alta responsabilidad” en esta materia, que actualmente es el talón de Aquiles del Estado mexicano. 
Dentro de sus actividades, se encuentra la próxima entrevista con los integrantes del Gabinete de Seguridad de Felipe 
Calderón “para que nos digan cuáles son las debilidades y las fortalezas de las instituciones inmiscuidas en la guerra 
contra el narcotráfico” al igual que una junta con el equipo de transición para conocer su planteamiento. Además, 
informó, presentará un exhorto en el pleno de la Cámara de Senadores para evitar que el presidente de México “meta la 
mano en la edificación de un monumento a las víctimas de la guerra contra el narcotráfico. “Eso sería hasta doloso”, al 
considerar que debe ser un acto meramente ciudadano, tal como ha sucedido en verdaderas guerras o hechos 
lamentables, como los ocurridos el 11 de septiembre en las Torres Gemelas, dijo. (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-Certifican proceso de evaluación y control de confianza de Hidalgo: El Centro de Evaluación y Control 
de Confianza de Hidalgo recibió la certificación del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP), pues está estructurado 
y tiene aplicación en apego a los modelos nacionales, lineamientos, criterios y normatividad en la materia. La titular del 
Centro Nacional de Acreditación y Certificación del SNSP, Luz del Carmen Díaz Galindo, entregó la certificación a la 
entidad, al igual que a Chihuahua, Nayarit y Oaxaca. Durante la XII Reunión de titulares de los Centros de Evaluación y 
Control de Confianza, realizada en las instalaciones de la Secretaría de Gobernación, se informó que existe un avance de 
79% en la acreditación de estos Centros a nivel nacional. Actualmente existen 30 centros acreditados en todo el país; 28 
se ubican en las entidades federativas y dos en las instituciones federales. Cabe destacar que son ocho entidades las que 
faltan por acreditar sus Centros Estatales de Evaluación y Control de Confianza: Durango, Guerrero, Tamaulipas, Yucatán, 
San Luis Potosí, Campeche, Baja California Sur y Quintana Roo. En lo que respecta a Durango, Guerrero, Tamaulipas y 
Yucatán, ya cuentan con los procesos certificados y el siguiente paso será la acreditación como en el caso de San Luis 
Potosí y Campeche, a cuyos estados se les entregó la constancia de certificación. En lo que respecta a Baja California Sur 
y Quintana Roo se encuentran en vías de certificación. Los 35 titulares asistentes de los Centros Estatales de Evaluación y 
Control de Confianza trabajaron, como lo han hecho desde 2008, con el objetivo de fortalecer los procesos de evaluación, 
abordar temas jurídicos, de transparencia y del ejercicio de los recursos en la materia. Asimismo, revisaron los avances y 
pendientes respecto a la evaluación de los cuerpos policiacos, respecto al compromiso que establece la ley que para 
enero de 2013, todos los elementos de las instituciones de seguridad pública a nivel estatal y municipal deberán estar 
evaluados y certificados. El Centro Nacional de Acreditación y Control de Confianza puntualizó que la meta para el 
término de esta administración es contar con la certificación de los 38 Centros de Evaluación y Control de Confianza de 
las entidades federativas; 35 ubicados en los estados y 2 federales. Es importante mencionar que los estados de 
Guanajuato y Nuevo León cuentan con dos centros cada uno y en Veracruz existen 3 centros, en proceso de fusión dos 
de estos. Respecto a las entidades pendientes de acreditar sus Centros, el SNSP dijo estar trabajando en el 
fortalecimiento de sus procesos de operación para que alcancen la certificación y afinar sus procesos de evaluación, 
aspectos de infraestructura y equipamiento para que pronto obtengan su acreditación. Es importante mencionar que en 
los Criterios para la certificación de procesos de evaluación de estos Centros se señala que para efectos de la acreditación 
será necesario concluir con las verificaciones de la infraestructura, equipamiento, marco normativo de operación, 
recursos humanos confiables y capacitados. (redacción, página 06) 

El Independiente-Congreso tiene siete días para aprobar reforma electoral: Una vez que reciba la iniciativa de 
reforma electoral, el Congreso de Hidalgo tendrá siete días para afinarla y publicarla antes del 15 de octubre para que 
entre en vigor en la renovación del Congreso local. Está previsto que los partidos políticos presentarán su propuesta hoy 
a las 12 del día a diputados locales, quienes el martes o jueves subirán el documento a tribuna. Arturo Sánchez Jiménez, 
dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), no descartó que los legisladores convoquen a sesión 
extraordinaria con la finalidad de aprobar la iniciativa. Sin embargo, agregó que diputados conocen la propuesta, ya que 
estuvieron presentes en las últimas reuniones. La iniciativa “va consensada por los partidos políticos pero requiere la 
revisión del Congreso, quien podría modificarla”. Incrementar consejeros El dirigente del sol azteca detalló que el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) propuso incrementar de cinco a siete los consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEE) 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/67088-20121008-p5-n1
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de Hidalgo y de concretarse la propuesta, los perredistas vigilarán las actividades del instituto. Apuntó que la petición fue 
hecha con la intensión de contemplar todas las comisiones del organismo, ya que supone que la carga de trabajo será 
mayor. “Uno de los argumentos de más peso es que la mayoría de los consejos electorales en todo el país están 
formados por siete integrantes, salvo algunas excepciones que cuentan con nueve”, detalló el dirigente. La postura del 
PRD fue que cuando no son celebradas elecciones, disminuye la carga de trabajo del instituto, pero habrá de vigilar que 
cumplan puntualmente su actividad. Por el momento no será modificado el nombre del instituto y continuarán las mesas 
de trabajo para abarcar una reforma electoral integral que entrará en vigor después de los comicios de diputados locales 
de 2013. La postura del sol azteca es que realmente se concrete reforma de fondo y no quede en un mero comentario 
del secretario de gobierno Fernando Moctezuma. (redacción, página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Plaza Juárez-Ya suman más de 800 mil los visitantes en la feria Pachuca 2012: La Feria San Francisco Pachuca 
avanza con paso firme para alcanzar las metas propuestas para esta edición, aseguró Renato Olivares Chávez, titular de 
la Secretaría de Turismo y Cultura de gobierno del estado.  Principalmente los fines de semana el recinto ferial recibe la 
visita hidalguenses y también turistas provenientes del Distrito Federal y de los estados de México, Veracruz y Puebla, lo 
que permite asegurar que se rebasará el número de afluencia del año pasado de 800 mil visitantes. El funcionario 
destacó que estos resultados derivan del trabajo realizado por el Consejo de Promoción Turística de México, que 
contribuye a promocionar la feria y la entidad, al ser considerada como una de las ferias familiares y económicas más 
importantes del país. Y es que con tan sólo 30 pesos de entrada por adulto y 20 para niños, la familia puede disfrutar de 
más de diez juegos mecánicos y atracciones como el tobogán de hielo, cine en cuarta dimensión, así como los pabellones 
artesanales, gastronómicos y agrícolas. Además, la Feria San Francisco tiene la ventaja de estar coordinada con el 
Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Hidalgo (Cecultah), que resulta en la interacción de espectáculos como el 
festival de la diversidad cultural que se lleva a cabo en Pachuca en diversos escenarios. Olivares Chávez señaló que con 
esta corresponsabilidad entre instituciones, la meta para la siguiente edición será consolidar los lazos entre el binomio 
turismo y cultura. "Nos va a permitir crear en la presente administración el parteaguas del turismo y la cultura para el 
desarrollo de los pueblos en todas las regiones del estado, en este caso le tocó a Real del Monte y hasta el momento la 
ocupación hotelera es del 100 por ciento", concluyó. (Ana Luisa Vega, página 05) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Controla crimen Central de Abasto: Venta de drogas, secuestros, robos, extorsiones y prostitución, que 
operan y controlan grupos organizados, azotan la Central de Abasto del DF (Ceda). Así lo denuncian comerciantes, 
bodegueros y personal administrativo de la Ceda entrevistados por REFORMA, quienes solicitaron el anonimato. En el 
centro de abasto más grande del mundo, de 327 hectáreas –donde, al día, se comercializan 30 mil toneladas de 
mercancía y que es visitado por 300 mil personas–, entre la venta de alimentos y productos básicos se mueven cocaína y 
mariguana, según testimonios. "La droga la meten camuflada con la fruta, en las flores, legumbres o entre costales. En la 
zona de bodegas llegan los cargamentos más duros", afirmó un comerciante que lleva 20 años trabajando en este sitio. 
REFORMA hizo varios recorridos por la Central, en los que se constató que, entre la 1:40 y las 4:45 de la madrugada, 
grupos de cinco a ocho personas bajaban de camiones de carga pequeños bultos del tamaño de un ladrillo envueltos en 
bolsas de plástico. Estos paquetes eran movidos más rápido que los costales de mercancía regular, mientras que había 
dos o tres personas cuidando en las inmediaciones. Luego los cargadores se escondían los paquetes en la chamarra y 
desaparecían. Los entrevistados aseguran que dos grupos controlan el tráfico de drogas, así como a bandas dedicadas al 
secuestro y a asaltantes que se hacen pasar como trabajadores. Esta droga, según los testimonios, se vende en grandes 
cantidades a diferentes bandas que se mueven en Iztapalapa. También se pudo constatar que, en los pasillos de la 
Central, mujeres y hombres ejercen la prostitución y atienden a clientes en taxis, bodegas y tráileres. "En las cajas de los 
camiones de carga se realizan tables dance, se consume alcohol y todo tipo de drogas. La tolerancia tiene precio, y el 
grupo de seguridad interno, Dragones, es quien cobra las cuotas", afirmó un comerciante. Otro aseguró: "Los secuestros, 
extorsiones y golpizas son frecuentes, sobre todo con la gente que ha manifestado su desacuerdo con la gestión de 
Raymundo Collins (director de la Ceda)". REFORMA programó una serie de recorridos, tanto en la tarde como en la 
madrugada, y recopiló 25 testimonios, y en todos la constante es que los asaltos, robos, secuestros y venta de droga 
mantienen un dominio fuerte en el complejo. "El robo de cable de luz es frecuente. A muchos comerciantes les ha pasado 
hasta en tres ocasiones. Obviamente, quienes se dedican a esto conocen muy bien la Ceda, pues los cables están 
instalados en la zona conocida como galeras, que son los sótanos, los cuales están anegados con aguas negras, basura y 
con plagas de ratas. "Las denuncias las hemos hecho a la dirección; el mismo Raymundo Collins tiene conocimiento de 
los sucesos, así como de la venta de droga, y no ha hecho nada. Al contrario, la respuesta del señor es amenazar a todo 
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aquel que denuncia irregularidades", coincidieron comerciantes y bodegueros. Al recorrer los pasillos del área de frutas y 
legumbres, flores y hortalizas, y abarrotes y víveres, las quejas se multiplican en torno a los asaltos, robos y venta de 
droga. En uno de los pasillos se detectó a un bolero vendiendo grapas de coca, y, a decir de algunos carretilleros, la 
comercia en 100 y 200 pesos. "Hay muchas ratas que se visten como cargadores con mandil y van vigilando al cliente 
hasta que encuentran el momento oportuno para asaltarlo. Lo hacen en los pasillos, en las escaleras al estacionamiento o 
el mismo aparcadero, pues en la azotea no hay ningún policía", comentó un empleado del área de administración de la 
Ceda. "Si te pones a ver las cámaras, son puros cascarones; sólo sirven algunas que están en los pasillos principales o la 
zona de bancos, y aun así te siguen en el estacionamiento, donde ha habido balaceras y muertos. "Por razones obvias, 
no mencionamos nuestros nombres por miedo a las represalias que pueda tomar Collins junto con su administración, ya 
que hemos visto que, en ocasiones anteriores, algunos compañeros comerciantes se han atrevido a denunciar que no 
están de acuerdo con su forma de conducir la Central de Abasto y han sido objeto de amenazas, robos, secuestros y 
golpizas", dijo un bodeguero. En el estacionamiento aéreo –como le llaman–, cuatro clientes más coincidieron en que han 
sido alertados por los propios comerciantes sobre el clima de inseguridad. "En la mañana no hay suficiente vigilancia. Los 
mismos policías ponen a los diableros o asistentes de los bodegueros para que los asalten cuando van a depositar o 
retirar dinero en los bancos", dijo un comerciante de legumbres. "La propia gente de aquí te pide que andes con mucha 
precaución", expresó el cliente José Pablo. "Bodegueros, comerciantes y hasta algunos de sus familiares han sido objeto 
de secuestros, pero, por temor, la mayoría de los casos no se denuncian. Curiosamente, las víctimas son las que han 
denunciado malos manejos en la administración de Collins", destacó el miembro del área de administración. Otra cara del 
crimen organizado son los frecuentes robos a las bodegas y locales comerciales, ya que cada día se comete este tipo de 
ilícitos, denunciaron los quejosos. "Los robos se realizan a las bodegas y locales comerciales, y esto ocurre casi por lo 
regular cuando la Ceda está totalmente cerrada, que es entre las 18:00 y las 23:00 horas, lapso en que se barre y se 
limpia. Los delincuentes emplean hasta mazos para abrir las cortinas y llevarse la mercancía, y, como siempre, la Policía 
no vio ni oyó nada. "Y la venta de droga se ha convertido en un acto cotidiano. La Ceda se ha convertido en un gran polo 
de distribución de coca y mariguana desde que llegó Collins", añadió un bodeguero. En uno de los recorridos en la 
madrugada, se comprobó cómo jóvenes con aspecto de indigentes se mantienen como vigías en el pasillo 5, donde se 
ejerce la prostitución y también se vende droga. Una situación similar se detectó en la zona de descarga del área de 
frutas y legumbres. De igual forma, mujeres muy jóvenes que ofrecen sus servicios sexuales por 200 pesos saben dónde 
se puede obtener alcohol o droga. Todo se hace en taxis viejos emplacados en el Estado de México o en cabinas de 
tráileres. Asimismo, cerca de este pasillo también se observó el área de sexoservidores homosexuales, quienes cobran la 
misma tarifa. Minimizan delitos en plaza al mayoreo Ricardo Andriano Morales, coordinador de Seguridad, Vialidad y 
Protección Civil de la Ceda, informó que diariamente se reportan dos robos en promedio y que la mayoría de los delitos 
se ha reducido, aunque no proporcionó cifras. Además, dijo que en los últimos 5 años no han detectado ningún caso 
relacionado con narcotráfico y presumió que la Ceda cuenta con un sistema de videovigilancia de 270 cámaras con 
movilidad de 360 grados y zoom de hasta 300 metros que trabajan las 24 horas del día. Argumentó que laboran 400 
agentes de la Policía Auxiliar (PA), 150 de la Policía Preventiva, 40 de Tránsito y 80 de supervisión. Andriano Morales 
aseguró que, de los delitos reportados, 50 por ciento de los casos es de autorrobos. Ponen la denuncia que le robaron en 
la bodega y resulta que en la investigación fue uno de los empleados, o bien, que lo asaltaron tras retirar dinero del 
banco y resulta que después se confirma el autorrobo porque a la vuelta lo estaban esperando sus familiares, donde dan 
el dinero y se dan por robados. "Se habla mucho hasta que hay tráileres (con droga) metidos. Tengo disponibles dos 
aparatos del GT200, detector molecular para detectar drogas, armas, explosivos. Lo pasamos periódicamente, y he 
pasado bodega por bodega y no hemos detectado ningún camión o tráiler que traiga droga", expuso. "Entonces, ¿cómo 
llega la droga a la Ceda?", se le preguntó. "Yo no sé. Supongo que es de conocidos, vicioso con vicioso", añadió. Sobre la 
prostitución, el coordinador afirmó que está controlada la situación, y sólo puede tratarse de casos aislados. En contraste, 
comerciantes y bodegueros que pidieron anonimato se quejaron de que los efectivos de la PA disminuyeron a 180, ya 
que el director general y administrador del Fideicomiso privado de la Ceda, Raymundo Collins, les informó que por falta 
de recursos se recortaba el personal. "Collins nos quiso imponer una cuota adicional de 500 pesos mensuales para volver 
a recontratar el servicio completo, pero no lo aceptamos, pues pagamos entre 2 mil y 10 mil pesos por concepto de 
cuotas de mantenimiento en donde ya se incluye el pago de seguridad. Él no hace nada por frenar los asaltos, la 
prostitución y el narcotráfico, además de que las cámaras no funcionan ni sirven para nada", coincidieron los quejosos. 
"Las autoridades mienten, pues aquí es muy fácil conseguir droga, la cual entra en cantidades considerables en la zona 
de bodegas y en las áreas de descarga. Esto nosotros lo vemos y también nos lo informan trabajadores de la Ceda", 
expuso un comerciante. (Alejandro Ramos, primera plana) 
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Excélsior-Presentan a La Ardilla; le imputan la evasión de 132 reos en Piedras Negras: La Secretaría de 
Marina Armada de México presentó la mañana de este lunes ante los medios de comunicación a quien dice ser Salvador 
Alfonso Martínez Escobedo o Carlos García, identificado como La Ardilla, presunto responsable de la matanza de 72 
migrantes indocumentados en agosto de 2010 en San Fernando, Tamaulipas. Al encabezar la presentación, el vocero de 
la Secretaría de Marina (Semar), José Luis Vergara, dio a conocer que Martínez Escobedo es también el presunto 
responsable de recientes fugas de reclusos, entre ellas la ocurrida en el penal de Piedras Negras en días pasados, cuando 
escaparon 132 internos y que constituyó la más numerosa evasión de reclusos en la historia carcelaria del país. La tarde 
de este domingo, la Secretaría de Marina-Armada de México (Semar) reportó la captura de La Ardilla. De acuerdo con la 
dependencia federal, La Ardilla es el presunto jefe regional de la organización delictiva de Los Zetas en Tamaulipas, 
Nuevo León y Coahuila. El vocero de la Semar indicó que el 6 de octubre, a las 19:00 horas, fue asegurado en Nuevo 
Laredo quien se identificó como Salvador Alfonso Martínez Escobedo o Carlos García después de que se le marcó el alto e 
intentara huir, tras un enfrentamiento a balazos con un grupo armado en una zona residencial ubicada al poniente de esa 
ciudad tamaulipeca. El funcionario dijo que “se tiene conocimiento” de que el indiciado, por quien la PGR ofrecía hasta 15 
millones de pesos por información que llevara a su captura, encabeza la célula que mantiene el agudo conflicto con el 
cártel del Golfo, que ha derivado en una ola de asesinatos y violencia en la región. Después de hacer un recuento sobre 
el rol y vertiginoso ascenso del detenido dentro de la estructura de Los Zetas, Vergara precisó que El Ardilla es 
colaborador directo de Miguel Ángel Treviño, el Z-40, número dos en la cadena de mando de dicha organización delictiva. 
Además, La Ardilla es presunto responsable del entierro en narcofosas de más de 200 cadáveres en Tamaulipas, del 
asesinato del ciudadano estadunidense David Hartley en la Presa Falcón en 2010, así como del homicidio del comandante 
ministerial Rolando Flores Villegas. El sábado pasado fueron detenidas otras cinco personas, en balaceras que se 
desataron después de la captura de Martínez Escobedo. Como respuesta a la detención del capo, hombres armados 
realizaron el sábado una serie de bloqueos en avenidas, que causaron múltiples perturbaciones en la vialidad de la región 
antes de ser retirados alrededor del mediodía. Cabe recordar que en julio de 2011, el Ejército arrestó a Abraham Barrios 
Caporal, Erasmo, presunto sicario del grupo de Los Zetas, también acusado de participar en la matanza de migrantes en 
San Fernando. De acuerdo con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Erasmo confesó haber participado en el 
asesinato y entierro clandestino de personas en el municipio de San Fernando, en Tamaulipas, bajo las órdenes de 
Salvador Alfonso Martínez, La Ardilla. El detenido explicó entonces que el propósito de detener a las personas que 
viajaban en autobuses hacia la frontera de Tamaulipas era “identificar a posibles integrantes” del cártel del Golfo, con el 
que libran una sangrienta lucha por el territorio. La organización criminal de Los Zetas fue formada por desertores de las 
Fuerzas Armadas de México en 1999 como brazo armado del cártel del Golfo. Sin embargo, en 2010 se separó del mismo 
y desde entonces ha protagonizado algunos de los episodios más sangrientos de la violencia vinculada al narcotráfico en 
el país. Los migrantes indocumentados que pasan por el territorio mexicano, generalmente de camino a Estados Unidos, 
enfrentan una intensa presión de miembros del crimen organizado, que los secuestran para pedir rescate a sus familias o 
reclutarlos por la fuerza en las filas de los grupos delincuenciales. (redacción, primera plana) 

La Jornada-Peña buscará que la IP invierta en Pemex, reitera Joaquín Coldwell: El presidente nacional del PRI, 
Pedro Joaquín Coldwell, anunció dos de los principales proyectos que impulsará Enrique Peña Nieto al inicio de su 
administración: permitir las inversiones privadas en la exploración y explotación de petróleo, así como la reforma fiscal. 
En visita a Colima, donde tomó protesta a la nueva dirigencia estatal del tricolor, encabezada por Francisco Anzar 
Herrera, el senador dijo que Petróleos Mexicanos (Pemex) no tiene la experiencia ni los recursos para explorar 
yacimientos en aguas profundas, por lo que es pertinente que se permita a empresas extranjeras invertir para explotar 
recursos energéticos. En su discurso, señaló que el equipo de transición del presidente electo ya afina las iniciativas y 
programas con los que iniciará la próxima administración federal. Según percibimos las cosas, no se tratará de un simple 
cambio de estafeta, sino de la inauguración de una etapa histórica, de un cambio de rumbo, dijo el político 
quintanarroense. Nos han avasallado el facilismo y la rutina Agregó que Enrique Peña Nieto tiene la intención de invitar a 
los mexicanos a construir un nuevo país, a dar un gran salto hacia el futuro, a superar las viejas ataduras que nos han 
impedido desarrollarnos conforme a las energías humanas y materiales que poseemos. Joaquín Coldwell mencionó que 
quizá los mexicanos se han dejado someter por la fuerza de los intereses creados, por el peso de las enormes 
corporaciones económicas y sociales, y hemos sido avasallados por el facilismo y la rutina. Sostuvo que la sociedad 
mexicana ya se ha acostumbrado a la imposibilidad del cambio y se ha extendido una carta de naturalización a la pobreza 
de la mayor parte de la población y la desigualdad que padecemos, como si esas circunstancias fueran la normalidad. 
Adelantó que entre las primeras iniciativas durante el gobierno de Peña Nieto, figurará crear una comisión nacional 
anticorrupción y dotar al Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) de mayores 
herramientas de transparencia en todos los niveles de gobierno, así como a los gastos publicitarios del gobierno en los 
medios de comunicación. Afirmó que Peña Nieto se ha comprometido con una reforma energética: No se trata de 
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suspender el carácter nacional de nuestra industria petrolera o eléctrica, sino de apoyarlas con el concurso de otros 
modelos de negocio para colocar nuestra riqueza petrolera al servicio del país. El senador explicó que se requieren 
nuevas refinerías con mayor productividad, que permitan evitar la dependencia de la importación de gasolinas para 
incorporar a nuestra economía las reservas de recursos no convencionales, como el gas, que se encuentra en depósitos 
en el norte del país y en la costa del Golfo de México, y que no hemos podido aprovechar. Previó que, con la reforma 
energética, Pemex podrá concentrar sus esfuerzos en desarrollar los proyectos en donde es competitiva a escala mundial, 
como la perforación en aguas someras y en franjas terrestres. Los recursos de hidrocarburos que se han identificado 
recientemente, tanto en aguas profundas como los del gas, representan un gran reto para Pemex, que no tiene 
experiencia en estos proyectos, indicó. La reforma energética permitirá a la paraestatal asociarse a compañías que han 
demostrado su experiencia en este tipo de proyectos a escala mundial, y que han desarrollado tecnologías que permiten 
optimizar los resultados de estos proyectos, continuó. Con esto se buscaría que Petróleos Mexicanos maximice sus 
resultados, como es el mandato popular, afirmó. El fisco, perezoso También aclaró que se requiere una reforma 
hacendaria integral que aumente la base de contribuyentes y elimine privilegios a grandes empresas; esto es necesario 
para que el gobierno se haga de más recursos. Hay que sacudir a este fisco perezoso que ha sido incapaz de aumentar la 
base de contribuyentes, y emprender con valor la tarea de suprimir los regímenes especiales, bajo cuyo anonimato se 
sufragan concesiones y subsidios a grandes corporaciones, manifestó. Luego del acto, el líder priísta fue entrevistado 
sobre el asesinato de José Eduardo Moreira, hijo del ex gobernador de Coahuila Humberto Moreira, ocurrido el miércoles 
pasado. Afirmó que lo que genera la violencia en el país es la impunidad de que gozan los delincuentes después de llevar 
a cabo sus crímenes. Nosotros queremos que no haya impunidad en ninguna parte del país, pero tanto con éste como 
(con) cualquier otro homicidio, la impunidad es lo que genera más violencia y tenemos plena confianza en que las 
autoridades estén trabajando y que pronto haya castigo, dijo. Agregó que la violencia afecta por igual a los mexicanos 
más allá de la política y los grupos sociales. Nos ha afectado como país, como sociedad; no es una violencia enfocada a 
los políticos, sino a todo el pueblo de México y hay que encontrar fórmulas para brindarle a la gente seguridad, que es el 
primer deber del Estado. De acuerdo con Pedro Joaquín Coldwell, el próximo gobierno federal priísta se prepara para 
combatir fuertemente a la delincuencia y bajar los índices de violencia. El presidente Peña ha integrado un equipo de 
expertos en la materia, tanto nacionales como internacionales, que están analizando las nuevas estrategias que se van a 
seguir para combatir la delincuencia. (Juan Carlos Flores, primera plana) 

Criterio-Urge Narro pacto social para vencer los desafíos: El rector de la UNAM, José Narro, urgió a construir un 
pacto social que permita disminuir la desigualdad, vencer desafíos y avanzar en todos los ámbitos que el país necesita. 
José Narro Robles aseveró que no puede concebirse un partido o actor político que no desee el progreso de México. 
Entrevistado luego de participar en la inauguración del V Congreso Nacional de Derecho Constitucional, el rector de la 
máxima casa de estudios recordó que no es la primera vez que pide la suscripción de un pacto social que permita lograr 
los avances que el país requiere en los ámbitos económico, político y social. Otras naciones, expuso, que arrancaron de 
más atrás ya lograron encaminarse por la senda del desarrollo, por lo que es válido gritar un ¡ya basta! y exigir que se 
concreten los cambios que el país exige. El pacto social, aseveró, no es sólo para abatir la violencia y mejorar la 
seguridad, sino para permitir a la nación avanzar en todos los aspectos de su desarrollo y vencer, como otros lo han 
logrado, el estigma de la desigualdad que lamentablemente es un distintivo de México. El rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) subrayó que el país tiene los medios para hacer un esfuerzo mayor en favor de la 
educación superior, declararla prioritaria y asignarle los recursos que necesita. Ante juristas reconocidos e invitados, 
Narro Robles expresó que muchos de los derechos consagrados en la Constitución siguen siendo una aspiración, porque 
no se corresponden con la realidad. Puso como ejemplo a los más de cinco millones de mexicanos que no saben leer ni 
escribir, o a los jóvenes que no estudian ni trabajan. Insistió en que el problema no es de partidos políticos, sino de algo 
más profundo, de rezagos históricos que el Estado mexicano, si se lo propone, puede superar. No puede aceptarse el 
autoritarismo de las mayorías ni la exclusión de las minorías, agregó, tampoco el sometimiento de los más a los menos, 
de ahí la urgencia de encontrar acuerdos, pactos sociales, económicos, políticos y organizacionales y la participación de 
todos que permitan avanzar. Deben hacerse exigibles los planteamientos del texto constitucional, si no garantizamos lo 
ahí plasmado tendremos que reconocer la profunda incapacidad para hacer lo que en muchas otras latitudes, antes que 
nosotros, algunos con menos posibilidades, sí han logrado concretar, apuntó. En ese sentido, asentó que en la medida en 
que la sociedad sea activa y presione para el cumplimiento de acuerdos y el diseño de pactos sociales colectivos en 
beneficio de la sociedad podremos avanzar. El rector de la UNAM explicó que muchos de los derechos, garantías 
individuales, colectivas o sociales, no se cumplen a plenitud y todos los días podemos dar cuenta de ello, de ahí que 
insistió en el respeto a la Constitución. (redacción, página 18) 
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Criterio-Inevitable, cambiar el régimen de gobierno: Aunque todavía no se reconoce, se tendrá que aceptar que el 
sistema presidencial mexicano requiere un diseño nuevo, acorde a la racionalidad democrática, sostuvo el presidente del 
Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional, Diego Valadés. Faltan cambios al régimen de gobierno, hasta ahora 
el sistema presidencial ha estado asociado a la concentración del poder en una sola persona con la consiguiente 
inexistencia de un gabinete formal, y a la ausencia de controles políticos en el desempeño del gobierno, advirtió. Durante 
la inauguración del V Congreso Nacional de Derecho Constitucional que se desarrollará la semana que empieza en la 
capital del país, Valadés Ríos expuso que corresponde a los especialistas proponer y explicar los cambios que México 
necesita. “Prolongar el diferimiento de los avances democráticos, más que un error es una ingenuidad, nosotros no 
seremos responsables de lo que no se haga, pero sí de no haberlo propuesto; no seremos responsables de no ser 
atendidos, pero sí de no haberlo intentado”, expuso el jurista. Como uno de los organizadores del congreso, analizó el 
contexto en que se desarrollará y consideró que la pobreza, la corrupción, la violencia y la ineptitud que se viven 
cotidianamente son producto del déficit creciente de las instituciones políticas. De los cuatro congresos anteriores, 
recordó, surgieron propuestas que fueron recogidas en sucesivas reformas legales para ampliar la tutela de derechos 
fundamentales, la promoción del bienestar, el acceso a la justicia, el fortalecimiento del federalismo, la transparencia y el 
combate a la corrupción. El cambio se gestó del abandono y cuestionamiento del estado de bienestar a la adopción del 
neoliberalismo, fundamentado en la desregulación, en el que la democracia quedó asimilada a una forma más de 
competencia, refirió el especialista. “La razón económica se sobrepuso a la razón política. La paradoja es que ese 
maximalismo coincide con la tesis de Karl Marx: la política y el derecho como superestructura de la economía”, subrayó. 
En ese contexto, agregó, la democracia mexicana dejó de lado la cuestión social y la responsabilidad política de los 
gobernantes y generó condiciones parecidas a la fase previa a la revolución, pues en 2011 México figuró entre los 15 
países más ricos del mundo y al mismo tiempo entre los 20 más desiguales del planeta. Con independencia de si se opta 
por un cambio gradual o total, Valadés Ríos expuso que en un Estado que se precie de constitucional, las decisiones del 
poder deben ser previsibles, responsables y controlables. Convocó a los especialistas a deliberar sobre las opciones para 
hacer frente a una descomposición que tiende a empeorar, y recordó que la obsolescencia constitucional produce 
decadencia institucional. (redacción, página 18) 

Criterio-Teme Luis Barbosa que el PAN rechace tema sobre la democracia sindicalista: El coordinador del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Senado de la República, Luis Miguel Barbosa, dijo que teme que la 
fracción panista no lo apoye en la votación para modificar la reforma laboral en materia de democracia sindical. 
Entrevistado luego de participar en la guardia de honor en la vieja casona de Xicoténcatl por el 99 aniversario luctuoso 
del senador Belisario Domínguez, el perredista agregó que de no modificar la minuta de reforma se perderá la 
oportunidad de democratizar a los sindicatos. Por ello, llamó a los senadores del Partido Acción Nacional (PAN) a sostener 
su papel de demócratas y compromiso con México, así como acreditar que son una fuerza política que quiere rehacerse 
desde la congruencia de sus posiciones con actitudes éticas, morales y culturales. Al preguntarle sobre si el PAN no 
cumplirá con lo acordado, dijo: “Espero que no, pero lo declarado por Javier Lozano tal parece que así lo indica. Es 
perder la oportunidad no solamente de democratizar el asunto de los sindicatos sino de la vida general de los 
mexicanos”. Barbosa Huerta apuntó que si se pudiera modificar la minuta que les envió la Cámara de Diputados en 
democracia sindical y transparencia regresaría a los diputados y habría tal presión social “que vería yo cómo el PRI, PVEM 
y el Panal podrían apartarse de asumir los cambios que hiciéramos” en el Senado. El Senado de la República, afirmó, 
debe acreditar que el Poder Legislativo sirve, que se puede construir productos legislativos basados en discusiones, en 
coincidencias y divergencias. El legislador perredista consideró que la ruta que se trazó en el Senado es la adecuada para 
el análisis, esta es la semana para recibir a empresarios y trabajadores, a la Secretaría del Trabajo y a expertos que 
tienen que generar la percepción social en el tema de reforma laboral. Barbosa informó que después se empezará la 
discusión en la Comisión de Trabajo, artículo por artículo. Sin embargo, dijo, “lo importante es establecer que se puede 
generar un debate ordenado y en pleno. Lo que pasó en la Cámara de Diputados es que no hubo orden, no hubo 
planeación y todo se desbordó y la imagen pública que se quedó fue el conflicto, la toma de tribuna, que se dio 
testimonio”. (redacción, página 19) 

Criterio-Pacto nacional vs el crimen, convoca dirigente priísta: El dirigente nacional de Democracia Social del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), Tomás López González, llamó a las fuerzas políticas a dejar de lado los interés 
personales y de partido, a fin de unirse a un gran pacto nacional anticrimen. “Es urgente que en la procuración de justicia 
y el diseño de las estrategias de seguridad confluyan todos los sectores del país, que no sean solamente unipersonal las 
acciones que puedan tomar las políticas públicas en este caso”, sostuvo. López González opinó que se debe buscar la 
manera de que las fuerzas políticas, sociales y productivas “estén involucradas para que en un gran consejo se vayan 
diseñando estrategias más efectivas para combatir a los criminales que tanto están afectando a nuestro país”. En un 
comunicado, el también consejero político del PRI confió en que el presidente electo, Enrique Peña Nieto, cambie la 
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política contra el narcotráfico. No obstante, consideró que se debe retomar lo bien hecho por la actual administración en 
la estrategia contra el narcotráfico y el crimen organizado, pero también “privilegiar” las labores de inteligencia y dejar de 
“utilizar masivamente” a las Fuerzas Armadas. “Yo pienso que el próximo gobierno tendría que continuar en parte con la 
estrategia que está establecida, porque no se puede suspender ni dar marcha atrás en este tipo de combate”, sostuvo el 
dirigente priísta. (redacción, página 20) 

Criterio-Advierte la Concamin que reforma laboral no creará los empleos por sí misma: La reforma laboral es 
un paso importante en la modernización del marco legal, pero por sí misma no creará empleos, sostuvo la Confederación 
de Cámaras Industriales (Concamin). “La reforma laboral no creará empleos por sí misma, pero permitirá, si las empresas 
operan en una “cancha pareja”, disponen de los apoyos necesarios y cuentan con un mercado interno robusto y en 
expansión, ampliar las posibilidades para la creación de más y mejores empleos”, precisa. En su opinión, suponer que la 
reforma laboral detonará por sí misma la creación de miles de empleos en el país gracias a la flexibilización en las formas 
de contratación de personal, equivale a sobredimensionar la modernización del marco legal que regulará las relaciones 
obrero-patronales y a crear expectativas que difícilmente se materializarán. Del mismo modo, precisa, asegurar que el 
nuevo marco legal provocará despidos masivos, recontratación en condiciones menos favorables para obreros y 
empleados, devaluación de la mano de obra o anulación de los derechos consignados en las leyes y reglamentos 
aplicables, es tan erróneo como descalificar los méritos de lo aprobado por los diputados o suponer que en el corto plazo 
desaparecerá la economía informal. En su publicación mensual Pulso industrial, señala que la reforma laboral constituye 
un paso importante en la modernización del andamiaje legal del país, pero no impulsará la precarización del empleo ni 
será una garantía para el desarrollo. Parte de los factores que determinan la inversión productiva, la rentabilidad de los 
negocios y, por supuesto, el nivel de empleo son la estabilidad macroeconómica, la creación y aseguramiento de 
condiciones de competencia leal y pareja con los productores de otras latitudes, la política fiscal, la reducción del llamado 
costo país, explica. Asimismo, el fortalecimiento del mercado interno (principal destino de la mayor parte de la oferta que 
se genera en el territorio nacional), refiere en el análisis titulado Reforma laboral: mitos y realidades”. De este modo, 
subraya el organismo industrial, la adecuación del marco legal ayudará a mejorar el entorno para los negocios, pero no 
es ni será el único factor determinante del nivel de empleo. Esta reforma, insiste, ayudará al fortalecimiento del sector 
formal de la economía; reducirá los estímulos para la contratación de trabajadores en la informalidad; perfecciona la 
legislación laboral; ofrecerá un nuevo impulso a la competitividad y la productividad en los centros de trabajo, 
independientemente de su tamaño y ubicación. También regulará la operación de las empresas dedicadas a la 
subcontratación de productos o servicios, para garantizar seguridad social y las prestaciones de ley a quienes en ellas 
trabajen. Además, sincroniza la legislación a la realidad nacional e internacional vigentes; vincula la remuneración de los 
trabajadores con la eficiencia y productividad; amplía las posibilidades para la pronta incorporación de los jóvenes al 
trabajo y de los técnicos y profesionales a las actividades productivas e impulsa la capacitación. Asimismo, prohíbe el 
trabajo de menores fuera del círculo familiar y levanta una barrera contra la discriminación, aspectos fundamentales para 
mejorar la calidad del mercado laboral. No sólo eso, continúa la Concamin, también permitió la eliminación de dos 
prácticas nocivas para la modernización laboral y la competitividad de las empresas: la “cláusula de exclusión” y el 
llamado “escalafón ciego”, dos de los más añejos e insostenibles pilares del marco legal que durante más de 40 años 
reguló las relaciones laborales en México. “Estamos frente a una reforma de gran calado cuya mayor virtud estriba en el 
ajuste de la legislación para responder a una realidad que exige flexibilidad, capacidad de adaptación y equilibrio en las 
relaciones laborales”, estima. La Concamin refiere que en el segundo trimestre del año 14.2 millones de personas 
trabajan en el sector informal de la economía, de acuerdo con cifras de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del 
Inegi. Este dato equivale a 29.3 por ciento del total de la población ocupada (poco más de 48.4 millones de personas) e 
incluye a trabajadores remunerados, a quienes laboran por cuenta propia y trabajadores no remunerados. Así, más de la 
cuarta parte de los mexicanos con alguna actividad productiva labora en la informalidad, y entre el segundo trimestre de 
2011 y el mismo lapso del presente año se agregaron 830 mil personas al sector informal. Si bien el fenómeno presente 
en todas las entidades federativas, refirió que en 13 estados su nivel supera la media nacional (29.3 por ciento) y en los 
casos de Tlaxcala, Guerrero, Oaxaca, México, Yucatán y Michoacán, alcanza magnitudes preocupantes. En el otro 
extremo se encuentran las dos Baja Californias, Chihuahua, Colima y Chiapas, con tasas de informalidad mucho menores 
a la nacional. El organismo señala que pese a los programas impulsados para contener su avance, la informalidad se 
mantiene como la más importante “válvula de escape” frente a los problemas que derivan de la “tramitología”, la 
debilidad del mercado formal de trabajo y la necesidad de buscar fuentes de ingreso. “Sin duda, la reforma laboral 
contribuirá al combate de la informalidad, pero es preciso intensificar la desregulación a escala local, a fin de hacer 
amigable y atractiva la formalidad para empresas e individuos. Este será uno de los mayores desafíos de la próxima 
administración federal”, estima. (redacción, página 21) 
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El Universal-Peritaje da revés a detector de droga: El primer peritaje de campo realizado al detector molecular GT-
200, utilizado por el Ejército para localizar armas, droga y explosivos, dio como resultado que el dispositivo es un “fraude 
total”. Como parte de un juicio contra la dueña de un restaurante acusada de narcomenudista en Cuernavaca, el físico 
molecular Alejandro Ramírez, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, fue el perito convocado para probar la 
fiabilidad del GT-200 como evidencia para encontrar sustancias prohibidas. La prueba se realizó en la Academia Mexicana 
de Ciencias en la ciudad de México el 21 de octubre de 2011. Ramírez y el físico Luis Mochán de la Universidad Nacional 
Autónoma de México hicieron el protocolo y coordinaron su ejecución. En ella también participaron militares. El dictamen 
sobre el aparato fabricado por la inglesa Global Technical, que supuestamente detecta moléculas de sustancias 
prohibidas, considera que el dispositivo es “un fraude total”. De acuerdo con documentos a los que tuvo acceso EL 
UNIVERSAL, se hicieron dos pruebas. En la primera, se escondieron las sustancias a la vista de todos los participantes. En 
cuatro ocasiones el operador del GT-200 siempre encontró las sustancias. En el segundo caso el operador no presenció el 
ocultamiento. La prueba se repitió 20 veces. Sólo en tres tuvo éxito. En el Análisis Estadístico de la Eficacia del GT-200, 
Ramírez y Mochán concluyen que “la probabilidad de haber tenido únicamente tres éxitos en 20 búsquedas es 
despreciable”. El inglés Gary Bolton, dueño de Global Technical, enfrenta actualmente en su país un juicio por vender 
equipo fraudulento a gobiernos del mundo. (Laura Castellanos, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

'La Jornada' en Tres Marías: En congruencia con su pertinaz campaña de denostación del secretario federal de 
Seguridad Pública, La Jornada viene haciendo mancuerna con un periódico (Impacto) de dudosa probidad para insistir en 
la patraña de que los policías implicados en el balaceo a la camioneta en Tres Marías montaron, como lo dictó hace mes 
y medio la embajada estadunidense, “una emboscada”. Tituló el viernes en primera plana: Fue “ataque directo”, ratifican 
agentes de la CIA ante el MPF una más de sus voladas sobre el tema (como las que días antes le refriteó la agencia 
Associated Press), basándose en la vaguedad: “… información corroborada por funcionarios civiles del gobierno 
mexicano”, neceando con la insidiosa versión de que “algunos de los agresores estarían vinculados con integrantes del 
cártel de los hermanos Beltrán Leyva”. Sí, Chucha (si las abuelas de esos “vinculados” tuvieran ruedas, serían bicicletas). 
El rayuelazo, igual que de las inconfesables “fuentes” en que La Jornada suele camuflar su periodismo “comprometido”: 
escamoteando a sus lectores la identidad del aludido, me lo dedicó ese día porque el anterior di a conocer algunos de los 
datos que la PGR integró ya en su averiguación previa, y que corroboran que lo de Tres Marías fue un explosivo incidente 
motivado por la búsqueda de secuestradores, pero completamente ajeno al crimen organizado. En Tres Marías se 
produjo un ataque con premeditación y alevosía. Que los paleros de turno repitan lo que se les dicta, es otra historia, 
sentenció Rayuela, en un conmovedor intento por descalificar mi información. A reserva de volver sobre el tema cada que 
La Jornada cometa la imprudencia de pretender darme lecciones de ética o, menos aún, de periodismo, aquí van los 
nuevos datos: Las camionetas particulares que buscaba la PGR (ya están en su posesión) son: una Chrysler verde botella, 
de Noé Ramos García, conducida la mañana de la persecución y balaceo por el suboficial Gerardo Ramírez Garduño. Para 
ocultarla, se le entregó al mecánico Moisés Contreras Garza, reparador de los vehículos de la Estación Tlalpan de la PF, 
quien hace diez días rindió su testimonio ante el Ministerio Público federal. Y una Nissan amarilla X-Terra que fue 
prestada al comandante José Uriel Garrido Franco por el policía tercero José Cruz Ortega Ortega para el operativo de 
búsqueda de los secuestradores del director de Protocolo del Instituto Nacional de Antropología, Salvador Vidal Flores 
Pérez. Después del incidente, y a petición de Ramírez Garduño, el propietario la escondió en casa de su mamá (Estela 
Ortega González) en San Antonio Oxtoyucan, Hidalgo. La mujer policía que hasta hace diez días se supo había 
participado también en la persecución iba en la Chrysler y es la suboficial Ivonne Moreno Romero. A lo sospechosista y 
complejo del caso se añadieron las declaraciones contradictorias en su defensa por parte de los 12 arraigados iniciales. 
Sin embargo, todos los elementos que desmantelan la versión de la supuesta “emboscada” los tiene ya la PGR y a 
desenredarlos ahora está abocada la institución. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

¿Cuántos muertos, presidente Peña Nieto?: Sabemos que en los diversos registros el sexenio del presidente 
Calderón cerrará con una cifra de entre 55 mil y 60 mil ejecutados. Y que en unas semanas, esas cifras, sus causas y 
consecuencias, serán materia de historiadores, sociólogos, aulas, foros, investigaciones. En la vida real, el 1 de diciembre 
será solo el día que siga al 30 de noviembre. Y enero, el mes que siga a diciembre. Los zetas, golfos, sicarios, templarios, 
los hijos de puta, han dado pruebas de sobra de que manejan calendarios ajenos a las efemérides y liturgias de los 
jerarcas políticos. Miguel Ángel Osorio Chong, la voz del presidente electo Peña Nieto en el tema de seguridad, dijo el 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

17 de 27 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1177  

 

sábado, caliente el cadáver de José Eduardo Moreira: “Queremos bajar de manera importante el número de muertos y 
ejecutados, queremos ir muy duro contra la extorsión, contra el secuestro, contra las muertes que se han elevado en el 
país”. Osorio Chong adelantó que, para ello, están preparando un grupo especializado. Suena bien, a promesa de una 
campaña electoral que terminó hace mucho. Las promesas, eso sí, tienen fecha de caducidad: diciembre 1 de 2012. A 
partir de ese día, los muertos de Calderón serán, inexorablemente, los muertos de Peña Nieto. Y lo serán los secuestros y 
extorsiones. Ha sido fácil, gratis, repetir ad náuseam que la causa de Calderón fue buena, pero careció de estrategia, de 
ahí el desastre, la derrota. Ojalá Peña Nieto, Osorio Chong, el general Óscar Naranjo et al encuentren la fórmula, la 
estrategia adecuada. Porque la estadística será también implacable con ellos. Porque aquí seguiremos preguntando, 
tercos, ¿cuántos muertos, Presidente?  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el obispo de la diócesis de Saltillo, Raúl Vera, asegura que la muerte de José Eduardo puede significar que 
Humberto Moreira asuma un nuevo rol en la vida pública —política y social— de Coahuila y de México. 

Para el prelado, el durísimo golpe que significó el homicidio de su hijo mayor puede ser el motor para que el ex dirigente 
del PRI se convierta en un promotor y activista de la “purificación de las instituciones” de este país. 

:Que ayer por la noche Enrique Peña Nieto y su equipo de transición seguían trabajando en lo que será su propuesta 
de iniciativa para crear la Comisión Nacional Anticorrupción que presentarán a los diputados y senadores del Partido 
Revolucionario Institucional. 

Es más, hasta ayer por la noche en el cuartel general peñista aún no se definía si se haría la presentación de una de las 
principales propuestas del presidente electo hoy por la tarde o de plano se reprogramaba para el martes. “No queremos 
que quede nada suelto en un asunto tan importante”, dicen. 

:Que Manlio Fabio Beltrones, Silvano Aureoles y Luis Alberto Villarreal, coordinadores de PRI, PRD y PAN en la 
Cámara de Diputados, estuvieron en contacto permanente el fin de semana para afinar los detalles del reparto de las 55 
comisiones ordinarias en San Lázaro. 

Hasta ayer se mantenía el acuerdo de que la fracción del PRI encabece la Comisión de Presupuesto, la de Hacienda sería 
para el PAN y la de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación para el PRD. 

:Que hablando del reparto de comisiones, en el Senado había una que nadie quería: la de Relaciones Exteriores para 
África. 

Ni modo, se la quedó la priista Margarita Flores Sánchez. 

:Que quien tampoco descansó el fin de semana fue el líder del sindicato minero, Napoleón Gómez Urrutia. 

Cuentan que están documentadas las nuevas promesas de “generosas aportaciones” que hizo en estos días al poderoso 
gremio acerero de Estados Unidos y Canadá. 

Así que nadie se sorprenda si los steelworkers se activan para presionar a las autoridades, a fin de que no se les ocurra 
extraditarlo a México por la reciente orden de aprehensión girada por el fraude de 55 millones de dólares contra sus 
agremiados. 

(redacción, página 04) 
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Criterio-Jaque Mate... Wirikuta minera 
Es una de esas causas políticamente correctas que se ponen de moda. La Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
emitió el 5 de octubre una recomendación en la que reclama a diversas dependencias la violación de derechos del pueblo 
wixárika. 

El movimiento #YoSoy132 ofreció en su grito alterno del 15 de septiembre una ovación al pueblo wixárika en resistencia 
por defender el lugar sagrado de Wirikuta. El 26 de mayo se llevó a cabo el Wirikuta Fest en el Foro Sol de la Ciudad de 
México con luminarias musicales como Julieta Venegas, Café Tacvba, Enrique Bunbury y Caifanes. 

Se dice que una empresa extranjera viene a violar los derechos del pueblo wixárika al proponer una mina cerca de un 
punto de peregrinación. La verdad es que la tierra sagrada del pueblo wixárika, o huichol, se extiende por 140 mil 
hectáreas en San Luis Potosí y Zacatecas, mucha de lo cual está en manos privadas y tiene una explotación económica 
normal. 

Son cinco los puntos de la ruta sagrada de los wixárikas desde San Blas, Nayarit, hasta Wirikuta en Real de Catorce, San 
Luis Potosí. Si realmente se quisiera impedir la actividad en ese polígono, se paralizaría la economía en una parte muy 
importante del país. 

El cerro El Quemado, al que llega la peregrinación wixárika en Real de Catorce, se encuentra a siete kilómetros de la 
mina La Luz de Mineral Real Bonanza, propiedad de First Majestic Silver Corporation. Ésta es una empresa creada en 
México, pero que ha recurrido a inversión canadiense ante las dificultades de obtener financiación en nuestro país. 

First Majestic es una firma respetada que se adhiere a todos los lineamientos éticos y ambientales de Canadá y México. 
Cuatro años ha sido considerada como empresa socialmente responsable por el Centro Mexicano de la Filantropía. 

Su director operativo, el mexicano Ramón Dávila, fue nombrado “minero del año” este 2012 por la Asociación de 
Ingenieros de Minas, Metalurgistas y Geólogos de México, A.C. La mina San Martín en Jalisco recibió el Certificado de 
Industria Limpia de la Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Profepa). 

Las concesiones han sido obtenidas con apego a la legislación vigente. La zona ha sido minera desde hace 200 años. La 
última mina en el lugar dejó de operar apenas en 1991, cuando se desplomaron los precios de la plata. 

Minera Real Bonanza ha cedido una parte de sus concesiones, 761 hectáreas, al gobierno federal para la protección de 
los sitios sagrados. La empresa cuenta con 4,976.69 hectáreas de las cuales solamente unas 100 serán utilizadas para la 
mina, que tendrá una operación subterránea. 

La empresa sí llevó a cabo una consulta con líderes wixárikas, quienes accedieron a la mina. La empresa ha ofrecido la 
construcción de un centro cultural que promovería el turismo e incluiría una escuela de joyería y un taller de artesanías. 

Los grupos opositores, sin embargo, están en contra de cualquier actividad minera. Piensan que puede haber un mundo 
sin minería. Algunos dueños de hoteles locales se han opuesto también por razones económicas. Pagan sueldo mínimo a 
su personal y lo emplean solamente los fines de semana. 

La mina pagaría de tres a cinco veces el mínimo y los repartos de utilidades podrían ser muy importantes si se mantienen 
los actuales precios de la plata. Los hoteleros no quieren esa competencia. 

El movimiento contra la mina se ha convertido en causa célebre. Nadie se atreve a presentar el otro lado de la moneda. 
La verdad, sin embargo, es que el proyecto es sensato y beneficiará a una zona que necesita inversión y empleos. 

Impedir su operación no hará más que mantener a la región sumida en la pobreza. Y ésa es la peor violación a los 
derechos humanos y culturales. POLICÍAS La Procuraduría de Coahuila ha detenido a 39 elementos de la policía 
municipal de Acuña. Habrá que ver si esta decisión lleva efectivamente al esclarecimiento del homicidio de José Eduardo 
Moreira. (Sergio Sarmiento, página 21) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

Calderón-Peña: un terso cambio de gobierno: El otro día escuché a un comentarista sorprendido por lo bien que se 
estaba dando el cambio de gobierno en México. “De terciopelo”, creo que dijo. Tiene razón: la transición entre la 
administración saliente de Felipe Calderón y la entrante de Enrique Peña Nieto ha funcionado sin contratiempos. 
Qué bueno. Hemos sido testigos de la cooperación y coordinación de los dos equipos a pesar de pertenecer a partidos 
políticos diferentes. No faltará quien diga que esto se debe a que, en el fondo, el PRI y el PAN son lo mismo. Yo no lo 
creo. Lo que pienso es que estamos viendo una de las ventajas de que la democracia sea un juego repetitivo: el partido 
ganador de una elección sabe que la siguiente puede perder; el perdedor, por su parte, está consciente de que puede 
ganar en la próxima ocasión. Esto genera una serie de incentivos para que los jugadores se comporten civilizadamente. 
Toman sus decisiones desde una perspectiva de largo plazo donde les conviene desarrollar una estrategia de prestigio 
democrático que les permita regresar el poder. En 2000, el PRI perdió el poder y, sin embargo, el entonces presidente 
Zedillo entendió que, para que su partido pudiera regresar a Los Pinos, tenía que reconocer la derrota y entregar el 
gobierno civilizadamente. Lo contrario —desconocer los resultados y ponerle obstáculos a la entrada de la nueva 
administración de Fox— hubiera desprestigiado al PRI: lo hubiera dejado como un partido autoritario sin capacidad de 
reconocer sus derrotas. Hace 12 años, la transición entre el PRI y el PAN fue ejemplar. Zedillo incluso le ofreció al 
presidente electo, Vicente Fox, realizar algunas reformas para él pagar los costos y heredarle una mejor situación a la 
nueva administración. Fox lo rechazó pero, a lo largo de la transición entre un Presidente y otro, vimos un terso cambio 
de gobierno. Pasaron dos sexenios para que el PRI ganara de nuevo las elecciones federales. Ahora son los panistas los 
que saben que les conviene reconocer su derrota y entregar el gobierno en los mejores términos. ¿Por qué? Pues porque 
saben que, siendo la democracia un juego repetitivo, el PAN puede regresar a Los Pinos, siempre y cuando demuestren 
su compromiso con las reglas democráticas. De ahí que Calderón esté haciendo todo lo posible por entregarle el poder a 
Peña de la mejor manera, cooperando y coordinándose. Lo terso que está resultando este cambio gubernamental nos 
enseña otra lección: la importancia de los partidos políticos en una democracia. Aunque nos choquen, son una condición 
necesaria para un mejor funcionamiento del régimen democrático. Más allá de los políticos del momento (Zedillo y Fox 
en 2000, Calderón y Peña en 2012), los partidos son las organizaciones que, como conjunto de individuos que 
comparten el deseo de gobernar, les conviene un cambio civilizado de gobierno para tener posibilidades de ganar 
elecciones futuras. Una perspectiva de largo plazo, con una estrategia racional de mantener el prestigio democrático, es 
más difícil en regímenes basados en liderazgos carismáticos. Estudios académicos han demostrado que las ventajas de la 
democracia como juego repetitivo funcionan mejor en un sistema bipartidista que multipartidista. Cuando sólo hay dos 
partidos, queda más claro que hoy se perdió pero mañana se puede ganar, y viceversa. Sin embargo, cuando hay 
muchos partidos compitiendo, varios piensan que la democracia no funciona porque ellos nunca ganan. Ergo, carecen de 
incentivos para tomar decisiones con una perspectiva de largo plazo manteniendo una estrategia de prestigio 
democrático. Es el caso de la izquierda en México. El PRI y el PAN saben que, si se portan de manera civilizada, pueden 
regresar al poder gracias a la repetición de las elecciones. No así los partidos izquierdistas ya que, en la breve historia de 
la democracia mexicana, nunca han ganado la Presidencia. No han estado donde sí han estado priistas y panistas: 
primero ganando el poder, recibiéndolo de manos de sus adversarios, luego perdiéndolo para tener que entregárselo a 
sus adversarios, esperando volverlo a ganar en el futuro. Quizás es lo que le falta a la democracia mexicana: que algún 
día la izquierda gane el gobierno federal para que tenga incentivos de comportarse de manera civilizada entendiendo que 
el régimen democrático es un juego repetitivo. Por lo pronto, la buena noticia es que el PRI y el PAN ya lo comprendieron 
y, por tanto, estamos viviendo una tersa entrega-recepción del gobierno federal entre adversarios políticos. (Leo 
Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

¿Rediseñará Peña Nieto al gobierno?  
  
EL PRESIDENTE electo, Enrique Peña Nieto, está despertando expectativas en torno a un cambio de fondo en la 
estructura del gobierno federal. Las versiones apuntan desde la creación de nuevas secretarías hasta la eliminación de 
otras o el establecimiento de un ancho bloque de poder para su principal operador, Luis Videgaray. Al final, nos dicen, la 
definición no supondrá ajustes radicales. Al menos tres entidades, Segob, SCT y Sagarpa, tendrán ajustes para darles 
mayor eficacia, por lo que surgirían nuevas dependencias, pero otras serán suprimidas, para no mandar el mensaje de 
que la administración se hace más obesa.  
   
LA CANCILLERÍA no está siendo ejemplo de discreción diplomática. El relevo de la actual secretaria de Relaciones 
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Exteriores, Patricia Espinosa, genera jaloneos entre dos bloques irrenconciliables en el mundillo del servicio exterior 
mexicano: el encabezado por Rosario Green, ex titular del ramo y ex senadora, y el de la aguerrida embajadora Sandra 
Fuentes-Beráin, representante ante Bélgica y la Comisión Europea. Estas deliberaciones, sin embargo, corresponden al 
universo de la diplomacia, porque en el ámbito de la política existen pocas dudas de que la decisión recaerá en Emilio 
Lozoya Austin, vicecoordinador de Vinculación Internacional en el equipo de transición, quien en diciembre cumplirá 38 
años y es especialista en temas de economía, derecho y desarrollo regional.  
   
EN EL PRI se da por hecho que su presidente, Pedro Joaquín Coldwell, no se integrará de inmediato a la administración 
que encabezará Enrique Peña Nieto. El político quintanarroense permanecerá en su encomienda hasta la próxima 
primavera, cuando se concretarán acciones para renovar al octogenario Institucional. Nos aseguran que será el mismo 
caso del líder senatorial priísta Emilio Gamboa, quien no dejará por lo pronto su cargo al frente de la Confederación 
Nacional de Organizaciones Populares (CNOP).  
   
ESTE MEDIODÍA será declarado jefe de Gobierno electo del DF Miguel Ángel Mancera. El acto es organizado por el 
Instituto Electoral de la ciudad de México. Mancera, quien arrasó en las urnas, enfrentará a partir de este nombramiento 
nuevas presiones por parte de las distintas facciones del PRD, para adelantar definiciones sobre lo que será su equipo de 
trabajo. La expectativa es que su gabinete se forme por un segmento importante del actual equipo, así como de 
miembros de su círculo cercano —muy reducido, por cierto—. También se espera que invite a personajes de la sociedad 
civil, lo que puede incluir sorpresas.  
   
EN EL SENADO, el reparto de posiciones para el PRD dio cuenta de dónde se ubican los focos de poder en las izquierdas. 
El mejor posicionado fue Mario Delgado, quien ocupó la Comisión del Distrito Federal, codiciada dentro y fuera de su 
bancada. Fue necesario que el perredismo cediera en otros casos para cuidar esa posición, con una damnificada clara: 
Alejandra Barrales, la cual formalmente tenía mayor jerarquía que Delgado porque encabezó la fórmula del sol azteca 
para la Cámara Alta. Angélica de la Peña tampoco se puede quejar. Preside ya la Comisión de Derechos Humanos. La 
clave se halla en que es la esposa de Jesús Ortega, ex presidente del PRD y hombre fuerte en la corriente de Los 
Chuchos.  
(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

QUIENES CREÍAN que los senadores -¡por fin!- iban a comportarse a la altura... se equivocaron. 

TODO INDICA que el Senado se erigirá en una simple ventanilla de trámites legislativos y aprobará, sin tocarle una sola 
coma, la reforma laboral. 

ES DECIR dejará tal y como está -mocha e inservible- la redacción sobre la "democracia sindical", de tal manera que los 
eternos líderes gremiales no tengan que preocuparse por esa monserga del voto libre y secreto. 

SE SABE que desde el gobierno federal están llamando a los senadores del PAN a que le bajen a su protagonismo y 
acepten, así como así, la iniciativa que les enviaron los diputados. 

AL PARECER el acuerdo entre el calderonismo y el PRI es que la reforma laboral dejará intactos los feudos sindicales y, a 
cambio, los tricolores apoyarán en San Lázaro la iniciativa sobre contabilidad gubernamental. 

EL PROPIO Manlio Fabio Beltrones ya dijo que, de parte de los diputados priistas, la intención es darle trámite a la minuta 
enviada por el Senado y salir ya de ese asunto. 

A PROPÓSITO de acuerdos inconfesables, más de uno considera que el homicidio de Hernán Belden llevó a que se diera 
en Nuevo León un pacto entre el gobierno priista de Rodrigo Medina y la dirigencia del PAN. 

COSA DE VER que de manera inexplicable los panistas en el Congreso local doblaron las manitas y, pese a ser ¡mayoría!, 
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comparten el poder con el PRI. 

A PESAR de que los electores les dieron en julio el control de la Cámara, ante el lodazal descubierto en torno al asesinato 
de su correligionario, los albiazules optaron por cederle al PRI las más importantes comisiones. 

DICEN QUE esto obedece a que las investigaciones sobre la ejecución de Belden han dejado muy mal parado al panismo. 

DE AHÍ, pues, que en el informe sobre el asesinato dado a conocer ayer siguen sin contestarse las preguntas básicas: 
quién, cómo, dónde y, sobre todo, por qué. 

MUY INTERESANTE lo que pasó en Guadalajara donde, luego de una peleadísima elección, el ex gobernador Alberto 
Cárdenas ahora será... ¡regidor! 

EL PANISTA peleó duro en tribunales lo que él consideraba un fraude por parte del candidato del PRI, Ramiro Hernández, 
pero al final los magistrados le dieron palo. 

UNA VEZ resuelta su impugnación, le correspondía integrarse al cabildo tapatío como síndico pero el ex mandatario se 
negaba, aunque al final aceptó. 

HAY QUIENES, tras esta decisión, le aplauden a Bebeto esa humildad y, sobre todo, las ganas de seguir en la función 
pública. Otros dicen que, en realidad, lo que no quiere es vivir fuera del Presupuesto. 

ALGO RARO está pasando con el todavía perredista Armando Ríos Piter. 

SEGÚN el propio senador, él no tiene trato alguno con el equipo de transición de Enrique Peña Nieto por lo que no es 
cierto que esté pensando cambiar los bucles por el copete. 

SIN EMBARGO, se sabe que tanto Marcelo Ebrard, su principal promotor, como el gobernador Ángel Aguirre Rivero 
últimamente ven con recelo y desconcierto a Ríos Piter. 

A VER si esto no afecta sus aspiraciones de ser el próximo candidato del PRI, ¡perdón!, del PRD a la gubernatura de 
Guerrero. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Plaza Juárez-Alfil negro… 

El Pachuca que se nos va 

Este Pachuca que nos tocó vivir poco a poco se nos va de las manos por la exigencia de cambios que impone el 
crecimiento de la población y con ello la llegada de nuevos servicios que van dejando en la historia y la anécdota al viejo 
Pachuca, que a lo mejor fue nuestra casa de origen y de partida, de sueños y de juegos. La reciente afirmación del 
gobernador Olvera en el sentido de que es urgente y necesario ir pensando en un nuevo Palacio de Gobierno y una 
nueva unidad administrativa, nos dice a las claras que para el gobierno del estado está más que determinado que a esta 
ciudad y a este estado más temprano que tarde se le debe dotar de nuevos edificios de administración, por la sencilla 
razón de que creció y que dejó de ser un pueblo para convertirse en una gran ciudad y en un gran estado urgido de una 
administración moderna y a la altura de sus exigencias. Durante mucho tiempo bastó el edifico de la plaza Juárez para 
hacer frente a las necesidades de la población. Era suficiente y con su tamaño y con su plaza bastaba para ser el símbolo 
del poder. Ya no. El regadero de oficinas del Poder Ejecutivo por toda la ciudad nos habla de que se gasta más en rentas 
y en tiempo para atender a la población por no poder tener reunidas las oficinas en un solo lugar. La propuesta está en la 
mesa para construir una nueva sede del Poder Ejecutivo y encontró respuesta positiva en el gobernador. El actual Palacio 
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de Gobierno sería -dicen- sede la presidencia municipal, que también tiene el problema de incapacidad para sus oficinas, 
que las tiene regadas por la ciudad. En ese caso, la Casa Rule podría ser sede de un buen museo para la ciudad, que no 
cuenta -la verdad- con un museo digno, y esta casa hasta por valor histórico sería una sede dignísima. Es una exigencia 
del tiempo. De las circunstancias. De la población misma, que tiene que andar de la ceca a la meca buscando las oficinas 
para sus asuntos. Es la hora del cambio. El viejo Pachuca se nos fue de las manos de la noche a la mañana. Así es la 
vida, el Pachuca que nos vio de niños ya existe sólo en nuestros recuerdos.  Ahora es el Pachuca del aeropuerto que 
viene, el que se prepara para ver volar los aviones y para ver pasar las pipas de la refinería Bicentenario que Calderón no 
quiso construir pero que Peña Nieto sí va a realizar. Es otro tiempo. Pero que no sería sin el que nos tocó vivir.  
(Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

Negocio que se acaba: El fin del gobierno calderonista traerá consecuencias nefastas para la plaga de organizaciones 
pseudosociales que proliferaron al amparo del Partido Acción Nacional (PAN) que bajo esa fachada se tornaron en los dos 
últimos lustros en jugosos negocios para sus dirigentes que encontraron en las ventanas de apoyo a proyectos 
productivos una constante fuente de recursos federales que se perdieron en fines electoralistas. Algunas fueron puestas 
al descubierto en la pasada campaña presidencial de Felipe Calderón, entre ellas en Hidalgo la que Marisol Vargas 
Barcena y Guillermo Galland Guerrero como presidenta y secretario general del Comité Directivo Estatal (CDE) dejaron 
operar al epazoyuqense Arturo Barraza que derivó en fraudes denunciados en el libro Las Manos Sucias del PAN del 
periodista José Reveles. Otra organización de listas características que además de económicos deja dividendos políticos 
es la creada por el ex diputado local David Reyes Santamaría y el ahora presidente municipal de Tezontepec de Aldama, 
Azhael Hernández, la que tras una feroz disputa quedó en manos del segundo que la utiliza como instrumento para 
pelear posiciones políticas de elección popular y al interior del panismo. Ambas han sido las más visibles pero de 
revisarse el padrón de la registradas en las Secretarías de Desarrollo Social (Sedesol), Reforma Agraria (SRA) y 
Agricultura, Ganadería y Pesca (Sagarpa), el nuevo gobierno descubrirá que existen muchas fantasmas que fueron 
utilizadas para beneficio de unos cuantos, en el mejor de los casos en los extremos para financiar grupos políticos afines 
a Acción Nacional, y no se puede descartar incluso la acción penal. Auditar no sólo a estas sino a todas las organizaciones 
“sociales” sería una medida sana de la próxima administración federal para tapar fugas de millonarios recursos que no 
cumplen con los objetivos de generar fuentes de empleo y oportunidades para grupos vulnerables y organizados si con el 
coyotaje de dirigentes que con un membrete obtienen recursos para proyectos que normalmente no son exitosos porque 
los recursos se quedan en el camino. Y si bien las que proliferaron los dos últimos sexenios son las de corte panistas 
existen también las que surgieron a la sombra de partidos de izquierda y del Revolucionario Institucional (PRI), aunque 
haya dirigentes como Guadalupe Orona Urías del Movimiento Antorchista que se digan calumniados cuando se habla de 
transparentar los recursos que reciben para supuestos proyectos productivos. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Vocales Extraviadas… 

Reforma: Todos los partidos políticos en Hidalgo, las autoridades y especialistas jurídicos coinciden en que ya no hay 
tiempo para construir una nueva reforma que de verdad fortalezca la Ley Electoral vigente. Argumentos sobran pero me 
parece que el tema fue, deliberadamente pospuesto pues ni los llamados partidos grandes ni los emergentes quieren 
ceder esos olvidos, estratégicamente ubicados en la ley y que ya se interpretan como derechos. Así prevalecerá la 
posibilidad de elegir a un representante popular que inmediatamente después de rendir protesta, solicite licencia al cargo 
y deje el espacio a su suplente. Ni siquiera porque bajo este precepto se violenten principios de equidad de género. 
Tampoco habrá restricción para precandidatos que días u horas antes del registro oficial, decidan cambiar de partido y 
mucho menos tendremos un candado para evitar sobre representaciones disfrazadas de alianzas electorales. La discusión 
de la reforma electoral en Hidalgo fue el tema de la semana pasada, el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, 
diestro en materia legislativa y siempre integro, convocó a las fuerzas políticas, hubo reuniones, consensos que 
concluyeron en declaraciones por separado pero uniformadas. “Poco podrá adicionarse a la ley pues tenemos el tiempo 
encima”. Bien, pero si de fondo la propuesta no avanzó como quisiéramos muchos, hay un destacado rubro en este tema 
y que tiene que ver con la forma; la presencia directa del gobernador Francisco Olvera. Este ejercicio entre fuerzas 
políticas locales y especialistas en el tema jurídico sirvió para patentizar, a quienes tuvieran dudas, quien lleva la directriz 
política en la entidad, un timón que no se comparte, pero con mucho oficio político nos reiteran; tampoco debe hacerse 
alarde de ello. Los presidentes de todos los partidos políticos tuvieron reuniones con Moctezuma Pereda pero también 
estuvieron en contacto con Olvera Ruiz. Intercambiaron puntos de vista y acordaron, como sucedió hace varios años 
cuando el actual mandatario estatal, entonces secretario de Gobierno fuera responsable de llevar adelante la última 
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reforma a dicha ley, con la aprobación de todos los organismos políticos de Hidalgo. Las elecciones del año próximo 
serán una oportunidad ideal para consolidar definitivamente el liderazgo de Olvera Ruiz en el PRI, asunto al que 
seguramente se sumarán factores como una renovación generacional en sus cuadros y mayor participación ciudadana. 
(Andrés Torres, página 03) 

Criterio-La Silla… La ciudad y el campo: un frentazo con la realidad 

Una visita de fin de semana al municipio Atotonilco el Grande fue bueno para saludar a familiares políticos y amigos, pero 
también para darme un frentazo con la realidad del campo mexicano. 

Esto porque saludamos a Antonio, un primo de mi esposa, quien ha hecho de la agricultura su forma de vida. Este 
hombre, sencillo y curtido por el sol como todo buen hombre de campo, no pierde la sonrisa aun cuando, al cuestionarlo 
sobre su trabajo, señalaba que en estos días sembrar resulta un negocio en el cual se pierde dinero. 

No entraré en cuestiona técnicas, porque no termino de entenderlas, pero el resumen del primo Antonio era que los 
gastos de labor, fertilizante, agua y demás menesteres terminan por sobrepasar lo que cobraría por sus productos. Hay 
mucha competencia, dijo, y también necesidad de estar adaptándose año con año a nuevas tecnologías y plagas más 
resistentes. 

Además, por supuesto, está el asunto de las semillas transgénicas, no siempre al alcance de los campesinos, y que 
terminan por desplazar a quienes no las usan en sus tierras. Antonio se atrevió a comprar el sembrar maíz transgénico, 
con engordar vacas con clembuterol. 

Y si el problema de los costos no fuera suficiente, el pariente de mi esposa señaló sin ambages que el apoyo 
gubernamental a los productores del campo no llega a todos, o por lo menos no de manera pareja. 

Por supuesto que regresé a Pachuca algo desconcertado, pues no supe qué decir al campesino de la familia que, 
literalmente, sobrevive del campo. Y mientras este tema se queda rondando en mi cabeza, lo que puedo adelantar es 
que desde hoy valoraré a fondo cada tortilla, cada bocado de ensalada y cada cucharada de caldo de verduras que lleva 
a mi boca. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien ya presume que ha hecho un trabajo eficaz en la delegación del ISSSTE es Alfredo Ortega Appendini, 
quien ahora dice que tiene todo bajo control y hasta para entregar la oficina a quien llegue como nuevo delegado en 
diciembre, pero lo que no dijo es que también tiene un as bajo la manga, pues dicen que la urgencia por resolver todos 
los problemas que aquejan al instituto es porque quiere demostrar que ya se las sabe todas en el ISSSTE y hasta podría 
ser una oportunidad para continuar en el cargo, aún y con nueva administración. 

: Que en Atotonilco de Tula los regidores ahora sí se pusieron a chambear, pues resulta que por decisión unánime en 
asamblea de cabildo los regidores acordaron suspender a varios funcionarios, entre los que se encuentran el director de 
seguridad pública, a quien más que un castigo le dieron 15 días de vacaciones para que reflexione los errores en que ha 
caído, pero a quien sí despidieron fue a un contador del DIF municipal y dicen que la juez conciliadora también podría 
ser despedida por defender a la cuñada del edil por el lío de agresiones que se suscitó en el DIF. 

: Que los partidos políticos ya entraron en una renovación de su militancia previo a las elecciones del próximo año, en 
donde se elegirán a los nuevos diputados locales, pero quienes llamaron la atención en este proceso son los perredistas, 
en específico la corriente de José Guadarrama, el Frente Democrático Hidalguense quienes se adelantaron a la 
dirigencia y parece que serán ellos quienes tomen las riendas del partido en adelante. 

: Que en Huejutla otra vez el influyentismo se hizo presente, pues dicen que ayer Víctor Manuel Núñez, ex secretario 
municipal del ex alcalde Alejandro Nava intentó “salvar”, tirando golpes a los policías, a uno de sus familiares quien fue 
detenido por manejar en estado de ebriedad, por lo que el ex funcionario también fue detenido y a su vez llegó un 
integrante del Consejo Consultivo Ciudadano, Reyes Flores, quien llegó con la misma actitud y también fue llevado 
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a la barandilla; sin embargo, al poco rato los tres salieron libres de culpa y sin cargo alguno. ¡Vaya influyentes! 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Analizaremos los resultados en cada una de las localidades de Hidalgo. Vamos a dar las gracias a los operadores que 
consiguieron menos votos, no serán expulsiones pero sí dejaremos la decisión a cada uno” 

María Cruz García Sánchez Líder de movimiento ciudadano en Pachuca, sobre la reestructuración de su partido. 

 “Sirve para que se organicen los vecinos y propongan a la presidencia municipal mecanismos de vigilancia de seguridad 
pública en sus colonias, hacer gestión social con sus vecinos, promover programas sociales, entre otros” 

Cecilia Pérez Barranco Regidora de Pachuca, sobre los trabajos de los consejos de participación ciudadanos. 

A mí lo que me interesaría mucho que se tomara en cuenta en la Ley sería la importancia de la integración de las mesas 
directivas de casilla para evitar las nulidades y también inhibir la participación como funcionarios de casilla” 

Alejandro Habib Nicolás Presidente del tribunal electoral del estado, sobre la reforma electoral 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que el pasado fin de semana ocurrió un zafarrancho en Huejutla de Reyes, protagonizado en estado de ebriedad por 
Jesús Segura, hijo del ex legislador local Eugenio Segura Marroquín. Resulta que varios familiares del rijoso entraron en 
su defensa, tal como lo hizo el coordinador de Comunicación Social del Cobaeh en la Huasteca, Reyes Flores Quintero, 
funcionario quien usurpando funciones de reportero, fotografió a los policías municipales de Huejutla quienes cumplían 
con su trabajo, sin importar-le que Jesús Segura, por su estado, pusiera en riesgo a peatones y con-ductores que 
circulaban por la calle.  

que en la delegación estatal del ISSSTE la eterna subdelegada de Prestaciones, Rosa Maria Chio Austria, en días 
recientes canceló un crédito que debía a la institución el magistrado Prisciliano Gutiérrez Hernández. Dicho crédito le fue 
otorgado hace mas de diez años, el cual asciende a más de trescientos mil pesos. La subdelegada Chio, después de 
recibir una llamada telefónica de Gutiérrez Hernández, procedió a cancelar el crédito sin tener la facultad para ello, pues 
es el departamento jurídico de la institución el que, después de analizar el caso, tiene la autorización de hacer efectivo el 
cobro o exentar del pago a cualquier derechohabiente que enfrente una situación parecida. Ahora la doctora Rasa Maria 
Chío será quien tenga que resolver el faltante a las arcas.  

que en la Sierra alta de la entidad el ex alcalde de Lolotla, Rogelio Melo Vargas, ya hace abierto proselitismo en pos de su 
candidatura a la diputación local por el distrito de Molango. Melo Vargas echa la casa por la ventana para que su partido, 
el Revolucionario Institucional, lo postule, ya que dice tener el suficiente trabajo partidista y el mérito suficiente para que 
el tricolor le conceda la nominación que le permita llegar al Congreso del estado el año entrante.  

que aunque apenas va inician-do como diputado federal, Víctor Velasco ya comenta entre sus colegas la posibilidad de 
que, en cuanto inicie la próxima administración federal, podría incorporarse en alguna importante cartera de una 
secretaría de Estado. Por lo pronto el legislador está metido en sus actividades camarales.  

que varios niños de la capital hidalguense se quedaron sin vacunas, ya que luego de concluir, el viernes, la Semana 
Nacional de Salud, era casi un milagro conseguir biológicos. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Con este ritmo, una nueva tormenta tropical podría adelantarse a las reparaciones 
(redacción, primera plana) 
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Nuevo Palacio de Gobierno 

Vaya que hace falta, porque resulta un verdadero vía crucis para quienes tienen que realizar algún trámite en 
dependencias gubernamentales ir de un lado para otro. Porque si usted se da cuenta son varias las Secretarías que 
despachan en inmuebles alejados del centro de la ciudad, lo que deriva en fuertes erogaciones de dinero por rentas. Así 
que el proyecto para construir un nuevo Palacio de Gobierno es viable en todos sentidos. Falta por saber en dónde. 

Adiós don Nicolás Gil Ochagavia 

Presidente municipal interino de la capital hidalguense, don Nicolás falleció la semana pasada. Hombre correcto, fiel a su 
tradición y creencias, siempre se caracterizó por un trato cordial con la ciudadanía y con todo aquel que tuvo la fortuna 
de conocerlo.  Descanse en paz. 

Alcalde de Tulancingo se bajará el sueldo 

En lo que es más una pose que acciones concretas para mejorar la administración que preside en Tulancingo, el alcalde 
Julio Soto, anunció con bombo y platillo que reducirá su dieta en un 20 por ciento. El asunto, y todos lo saben, es que los 
ingresos fuertes de un político nunca han estado en lo que gana quincenalmente. Incluso se pueden dar el lujo de 
renunciar al 100 por ciento de su sueldo. El bisne está en otro lado y bien que lo saben. En tanto pueden presumir lo que 
quieran con sus anuncios engaña bobos. 

Todos contra todos en el PAN 

Verdadera guerra caníbal se observa en el Comité Directivo Estatal de Acción Nacional, donde cada quien ve por los 
suyos y lo suyo. Por lo mientras el que ya no sabe qué hacer, si reír, llorar o rezar, es el dirigente Alejandro Moren Abud, 
a quien le llueve por todos lados. 

 (redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Los cambios que requiere el país respecto a la consolidación de una Reforma Electoral avivan en Hidalgo los ánimos 
porque el asunto imbrica labores que atañen tanto al Congreso local como a las bancadas de partidos, por tal motivo el 
consenso resulta vital para empatar posturas que a la vez permitirán homologar principios con lo dictado a escala 
nacional, sobre todo en un momento como este donde los involucrados trabajarían contra reloj. (redacción, primera 
plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Eleazar García: Con el objetivo de reavivar las tradiciones como es claramente la feria San Francisco, el alcalde 
de Pachuca generó importantes cambios para favorecer a quienes acudieron a estos festejos, lo que redundó en mayor 
seguridad para visitantes y vendedores. Asimismo estuvo siempre en total disposición para entablar diálogos con los 
comerciantes y propiciar acuerdos que los beneficiaran.  

Abajo-José López: Uno de los personajes más deslucidos, específicamente porque en sí nadie ve los resultados de su 
gestión es el presidente de la Asociación Estatal de Padres de Familia. Los tutores no encuentran un apoyo real en él y 
además es más recordado porque le gusta simplemente aparecerse de vez en cuando a los eventos para acercarse a las 
autoridades. 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

QUEJAS 

Afecta a usuarios que los llamados taxis blancos, de la zona metropolitana, se adueñaran de las áreas de 
ascenso y descenso que están en plazas comerciales, porque utilizan estos espacios como base, lo cual 
genera congestionamientos viales. Lo más complicado es que las autoridades de seguridad pública no verifican esta 
situación. 

A CIEGAS  

Sin señalamientos permanecen las obras que realizan en las instalaciones de la UAEH que está en la carretera 
Pachuca-Tulancingo, dicha situación pone en riesgo la integridad física de los alumnos y transeúntes en 
general, sobre todo por las noches. 

PERSONAJE 

El regidor de Ixmiquilpan y director de la Escuela Superior de Tlahuelilpan, Leandro Olguín Charrez, se ha 
convertido en el personaje menos confiable al interior de la alcaldía, pues nadie sabe a qué intereses sirve, si a 
la derecha o la izquierda. Lo anterior porque, según la situación, con ambos bandos coquetea. Aunado a ello, aunque 
presume sus múltiples grados académicos, más bien brilla por su nulo trabajo. Tal es el caso que ni siquiera ha podido 
abogar por su comunidad de origen -Dios Padre- donde existen varias necesidades e imperan los conflictos sociales. Ante 
tal escenario sus vecinos señalan que es el único regidor en Ixmiquilpan que “ni ata, ni desata”. 

SOPORTES 

El gobierno del estado, a través del  Centro Gerontológico de Pachuca, proporciona a personas de la  tercera edad   
actividades recreativas, talleres o terapias, así como clases de carpintería, panadería, pintura en tela, tejido, tallado en 
madera y otras manualidades las cuales propician que aún puedan tener actividad económica con base en su 
productividad. 

DE MANTELES LARGOS 

Cumplirá el Partido del Trabajo 22 años de vida política, por ello la cúpula de la estrella estatal priorizará la designación 
de candidatos para la contienda del próximo año, además de consolidar y construir la permanencia del organismo de 
izquierda, según el dirigente estatal. Además, antes de diciembre impulsarán aspirantes propios para las 18 diputaciones 
locales a disputarse el 7 de julio. 

 (Redacción, página 02) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
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